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«Комсомол и экономика»

СУДЬБЫ ТВОЕЙ АДРЕС
подсказывает заведующий сектором ударных 
строек обкома ВЛКСМ Сергей Исаков

В телетайпной ленте, посту
пающей в эти дни в редак
цию, по-прежнему много от
кликов о результатах совет
ско-американских переговоров 
на высшем уровне в Вашинг
тоне. Продолжают приходить 
в газету и письма жителей об
ласти, немало звонков, в ко
торых высказываются мнения 
об этом событии,

НАДЕЖДА ободряет
— Я и мои друзья привет

ствуем заключенный договор. 
Как все люди на земле мы хо
тим, чтобы у нас, у наших де
тей было мирное небо над го-, 
ловой. — рассказывала по те
лефону секретарь Нижнету
ринского горкома ВЛКСМ 
Ольга Нагаева. — В отбле
сках артиллерийского салюта 
у Белого дома 8 декабря, где 
М. С. Горбачев и Р. Рейган 
подписали договор о сокраще
нии численности страшного 
ядерного оружия, я увидела 
ободряющую надежду — мы 
не сгорим в пламени войны. 
Хочется, чтобы сенаторы не 
медлили с утверждением со- 
ветско - американского дого
вора о ликвидации двух клас
сов ядерного оружия. Такое 
случится впервые в истории. 
Понимаю, что это только на
чало, ведь остаются еще го
ры оружия, которым можно 
уничтожить планету, И все 
же есть надежда на лучшее. 
Договор показал, . что люди 
могут решать даже саУне 
взрывоопасные проблемы за 
столом переговоров.

ДО ПОСЛЕДНЕГО
«АТОМА»

Может быть, полночь с 8-го 
на 9-е декабря, когда окна 
неспящих домов окрасились 
мягким «телевизионным» све
том, останется в истории и па
мяти людей на века. Может 
быть, первый зеленый росток 
Мира, пробивший броню вра
жды, станет деревом — цвету
щим и крепким.

У Земли появился шанс, на
дежда — пусть робкая пока— 
выбраться из-под атомного 
сапога.

— Я на эту «дремлющую» 
смерть нагляделся за время 
службы в ракетных вой
сках, — говорит Игорь Ши
банов, секретарь комитета 
комсомола Алапаевского ме
таллургического завода. — 
Мы вместе с Викой, женой, 
смотрели передачу из Вашинг
тона о подписании договора. 
Женщины слабо разбираются 
в технике, особенно в такой— 
ненавистной прежде всего им 
— матерям. Я объяснил, что 
такое ракеты средней и мень
шей дальности и какие пеп- 
спективы имеет их ликвидация. 
Рассказал и о центральной 
проблеме советско - американ
ских отношений — сокращении 
стратегических наступатель
ных вооружений. Проговори
ли часов до двух, правда, ше
потом: комната у нас одна— 
сын (5 лет ему) тут же, ря
дом, спит. Вика говорит: «Хо
рошо бы, когда Антошка вы
растет, всю эту дрянь до пос
леднего атома изничтожили, 
чтобы он за своих детей не 
дрожал, как мы за него сей
час».

Эта — третья советско-аме
риканская встреча на высшем 
уровне наконец-то принесла 
людям радость, а не разоча
рование. Утром пришел на за
вод, все друг у друга спраши
вают. «Hv что, смотрел вче
ра?». И улыбаются. Конечно, и 
работать, и жить легче, когда 
не висит над твоим станком и 
домом ядерная туча

Т. КУРБАЦКАЯ.
Алапаевск.

ЕСТЬ ШАНС!
Сейчас у меня подрастает 

маленький сын. Ему недавно 
исполнилось два года. Я не 
хочу, чтобы он погиб в пожа
ре атомной войны. После под
писания Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности 
у всего человечества и у каж
дого из нас реальный шанс 
освободиться от этого опасно
го багажа.

Конечно же, верил, что рано 
или поздно это свершится и 
восторжествует разум, несмот
ря на злобные выпады некото
рых западных политиков. Вол
на доверия между нашими 
великими народами растет с 
каждым днем. Для этого до
статочно посмотреть телепе
редачи последней недели. Те
лемост «Ленинград — Сиэтл» 
между школьниками нагляд
ный тому пример.

А. БАКОВ, 
инженер УПИ.

12 декабря состоялся III 
пленум Свердловского област
ного комитета ВЛКСМ.

Пленум рассмотрел следую
щие вопросы:

Организационный вопрос.
Отчет обкома ВЛКСМ о ра

боте после II пленума обкома 
комсомола.

О задачах комсомольских 
организаций области в усло
виях коренной перестройки 
управления экономикой.

Пленум освободил от обязан
ностей заведующего отделом 
комсомольских организаций в 
связи с переходом на хозяй
ственную работу В. Беклени- 
щева, перевел из кандидатов 
в члены обкома, утвердил за
ведующим отделом комсо
мольских организаций и из
брал в состав бюро обкома 
ВЛКСМ В. Цыпленкова, рабо
тавшего ранее первым секре
тарем Ленинского райкома 
комсомола Свердловска. В 
связи с утверждением заме
стителем председателя Сверд
ловского комитета по телеви
дению и радиовещанию пле
нум решил вывести В. Теплых 
из состава бюро обкома 
ВЛКСМ. Редактором газеты 
<На смену!» пленум утвердил

животноводство — ударный фронт

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНАЯ
В НАЧАЛЕ нынешнего года 

об этом звене отзывались, 
применяя степени превосход
ные, слова восторженные. Еще 
бы: взяли девчата обязатель
ство к концу года надоить 
пять тысяч килограммов моло
ка от каждой коровы.

Говорят, победителей не 
судят... А побежденных? Су
дят. Обидным ли словцом, на
смешливым ли взглядом, или 
иронией: «Откуда было пяти 
тысячам-то взяться? У нас мо
лочных . дождей покуда не за
мечалось».

Год еще не закончен. Но 
уже ясно: пяти тысяч не бу
дет, Будет что-то окс/ло 4200. 
По сравнению с прошлым го
дом — прибавка, и значитель
ная. Но вот заявленный грос
смейстерский результат ие 
дался.

— Четвертое звено второй 
бригады пришлось бы поста
вить в исключительное поло
жение, — считает главный 
экономист совхоза 3. 3. Пал
кина. — Только в этом слу
чае они могли получить пять 
тысяч. Что значит исключи
тельное? Отдать им лучших 
коров, лучшие кор.ма... Это 
называется —■ «в рай на чу» 
жом горбу». Лично мне ка
жется, что обязательства не 
были взвешены, при их разра
ботке не были учтены все «за» 
и «против».

Ну, как в самом деле не 
согласиться с Зоей Зиновьев
ной? Сколько недоброй памя
ти дутых инициатив нам из
вестно! Стоит громко провоз
гласить: перевыполню во
столько-то раз», и, пожалуй
ста, ты уже в героях. Пуе*ь 
«факир на час», но факир... А 
спустя год кто вспомнит, что 
ты там наобещал. Но в нашем 
случае то ли круглая цифра 
5000 засела у людей в памя
ти, то ли разговоров прошлой 
зимой было сверх обычной 
меры — одним словом, обя
зательства не Забыты. И дояр
ки до сих пор уверены: мы 
бы смогли.

— Верили в успех, — гово
рит Раиса Дергунова, одна из 
инициаторов почина. — Никто 
же на нас не давил, сами на
просились на эти пять тысяч. 
Я съездила в колхоз имени 
Свердлова, посмотрели, как 
тамошние животноводы рабо
тают. II руководители совхоза 
нас на первых порах поддер
жали. Да только .хватило их 
ненадолго, месяца на два.

Оказывается, доярки ни на 
что сверхъестественное и не 
претендовали, особого поло
жения себе не выгораживали. 
Просто надеялись, что им соз
дадут нормальные условия, 
при которых они займутся 
своими прямыми обязанностя
ми — работой с животными. И 
начало обнадеживало: в стаде 
была проведена выбраковка 
коров. Специалисты внима
тельно прислушивались к мне
нию доярок, старались учиты
вать его в своей работе.

— Над нами другие живот
новоды частенько подсмеи
вались, — рассказывают Тать
яна Нечеса и Елена Змеева.— 
Мы раньше остальных прихО-' 
дили на работу, позже всех—• 
уходили домой. Кормили, кор
мили коров. Картошку пере
бирали, счищая с нее грязь Й 
гнилье: мойки-то нет. Никто, 
кроме нас. этого не делал.

И вторая бригада, единст
венная в совхозе, справилась 
с принятыми на зимнюю вах
ту 1986-87 условиями. Девчата 
вышли победителями район
ного соревнования, а вот сов
хозного не вышли. Парадокс

Третий пленум обкома ВЛКСМ
и избрал в состав обкома 
комсомола и его бюро 
В. Ефимчика, ранее работав
шего инструктором обкома 
КПСС.

С отчетом о деятельности 
обкома ВЛКСМ после II пле
нума выступил первый секре
тарь обкома комсомола 
М. Матвеев.

С докладом «О задачах ком
сомольских организаций обла
сти в условиях коренной пе
рестройки управления эконо
микой» выступил секретарь 
обкома ВЛКСМ Г. Поляков.

Доклад был всесторонне 
обсужден на заседаниях по
стоянных комиссий обкома 
ВЛКСМ.

Во время второго пленар
ного заседания члены обкома 
обсудили основной вопрос по
вестки дня. В прениях приня
ли участие первый секретарь 
Октябрьского райкома ВЛКСМ 
Свердловска В. Ханьжин, те
лятница совхоза «Бродовской» 
Каменского района Н. Акулова, 
председатель областного со
вета молодых ученых и спе
циалистов В. Салоутин, пред-

НОРМА
объясняется просто: в «Щел- 
кунском» в условиях сопер
ничества значится такой 
пункт — «расход кормов». А в 
районном соревновании этот 
показатель не учитывается.

Вот и получилось: вторая 
бригада молока дала больше, 
чем обещала дать, но прямые 
затраты на единицу продук
ции у нее оказались выше нор
мы. И условия совхозного со
ревнования, при нынешней на
шей ориентации на хозрасчет, 
надо признать более совре
менными, более взвешенными, 
чем условия районного «сопер
ничества. Выходит, правильно 
вторая бригада осталась за 
чертой победителей.

Но внимательный читатель 
вправе спросить: почему вы 
начали говорить о звене, а 
теперь вдруг перескочили на 
бригаду? Очень тонкий, меж
ду прочим, вопрос. Ведь во 
второй бригаде два звена, и 
если одно из них, четвертое, 
нацелилось в нынешнем году 
на значительные высоты и че
стно старалось их достичь, то 
другое ни к чему особенному 
не стремилось. И вот «они, 
можно сказать, искусственно 
оказались в одной упряжке. II 
расход кормов, к примеру, 
считался на бригаду в целом. 
Остается только гадать, пре
высило ли четвертое звено 
норму прямых затрат, или же 
нет. И недоумение возникает: 
почему подрядный коллектив, 
поставивший перед собой вы
сокие задачи, не был выделен 
в самостоятельные участники 
соревнования?

В совхозе, кажется, поняли, 
что тут кроется несправедли
вость, и на следующий год 
думают изменить условия со
ревнования. Это хорошо, ко
нечно, на ошибках учатся.

По итогам прошлогодней 
зимней вахты премию четвер
тое звено не получило. Дояр
кам было обидно.

— Дураков больше нет кар
тошку руками перебирать, — 
говорят сейчас доярки.

ОБИДА ОСТАЛАСЬ. И не 
только из-за уплывшей из-под 
носа премии, но и за то, что 
в летнем лагере пришлось ра
ботать без молокопровода, что 
на одном из совещаний жи
вотноводов доярок и слушать 
не стали, что трудиться прихо
дится в корпусах, где до сих 
пор не налажена мобильная 
раздача кормов.

— Как таскали ведра, так 
и таскаем, — жалуются дез- 
чата. — Мы согласны, чтобы 
каждая из нас по 100 коров 
доила, только бы от ведер ос
вободили.

Да, нс исключительных ус
ловий труда просило для себя 
четвертое звено; а нормаль
ных, элементарно культурных.

...В начале нынешней зимов
ки о пяти тысячах никто в 
совхозе уже не говорил. 14 
октября, первым в хозяйстве, 
четвертое звено выполнило го
довой план по надоям молока 
(3660 килограммов от каждой 
коровы-. Сказалось, что пер
вую половину года работали 
в ритме пятитысячниц. Девча
та сами выпросили деньги в 
профкоме, поставили новогод
нюю елочку, посидели за чаш
кой чая. Дед Мороз и Снегу
рочка поздравить их так и 
не пришли.

Н. ШАЯХОВА.
Сысертский район.

седатель оргкомитета /ЛЖК-1 
Свердловска, член ЦК ВЛКСМ 
Е. Королев, секретарь коми
тета ВЛКСМ Нижнетагильско
го металлургического комби
ната им. В. И. Ленина А. Коз
лов и другие. Всего в обсуж
дении доклада на пленарном 
заседании приняли участие 
двадцать человек.

Обком ВЛКСМ принял по 
основному вопросу повестки 
дня развернутое постановле
ние.

В работе III пленума област
ного комитета ВЛКСМ приняли 
участие второй секретарь об
кома КПСС В. М. Манюхин, 
заместитель заведующего от
делом организационно - пар
тийной работы обкома КПСС 
Э. С. Павлова, секретарь обл- 
совпрофа И. И. Потапов, за
ведующий сектором ЦК 
ВЛКСМ С. Бабкин, заведующий 
организационным отделом 
Центрального штаба студен
ческих отрядов ЦК ВЛКСМ 
С. Агеев, член Бюро ЦК ВЛКСМ, 
слесарь-сборщик производст
венного объединения «Урал
маш» П. Ратников.

В этом году мы уже пригла
шали сюда читателей. Расска
зывали о комсомольско-мо
лодежной бригаде, строившей 
этот магазин. Сегодня знако
мим вас с другим КМК — тем, 
который работает здесь сейчас. 
Магазин открылся, и вот...

Букет ярких звезд вспыхнул 
в руках старшего продавца 
Ольги Куликовой и погас. 
Спрятался в коробку и отпра
вился с покупателем домой 
ждать заветного дня, когда 
суждено ему преобразить »сво
им светом чью-то комнату, 
рассевшись на лапах новогод
ней елки. И заяц — не серый 
трусишка, как в песенке, а, 
как положено зимой, белый— 
покосился на серого волка 
под соседней елкой без стра
ха, потому что здесь, в ребя
чьем магазине, они равны и 
в правах, и в размерах, и в 
доброте мягких мордочек, а 
главное — всем им в равной 
мере хочется отправиться 
вслед за разноцветными фона
риками, серебристым дождем 
и мишурой на праздник, перед 
которым все равны, и взрос
лые, и дети. И, пожалуй, все 
игрушки в магазине завиду
ют Деду Морозу, которого 
бережно прижимает к груди 
маленький первоуралец.

НАЙРОБИ. Очередной вы
пуск специалистов состоялся 
в университете имени Кениа
ты, втором по величине выс
шем учебном заведении Ке
нии. 934 выпускника получили 
дипломы педагогов и вскоре 
начнут преподавательскую 
деятельность в различных 
уголках страны.

На нужды просвещения в 
Кении ежегодно выделяется 
до чтрети всех бюджетных ас
сигнований. Сегодня в стране 
действуют четыре государст
венных университета, десятки 
технических учебных заведе
ний. Большим подспорьем в

По окончании пленума со
стоялось награждение Знака
ми ЦК ВЛКСМ «Трудовая доб
лесть», «За активную работу в 
комсомоле» комсомольских 
работников. Почетной грамо
той ЦК ВЛКСМ награждены 
Полевские городские комсо
мольская и пионерская орга
низации т— за высокие резуль
таты во Всесоюзном соревно
вании по сбору макулатуры в 
1986—1987 учебном году. По
четной грамотой обкома 
ВЛКСМ награждены: за про
явленную инициативу и боль
шую организаторскую рабо
ту по проведению патрио
тической акции «Коммунары», 
созданию центра НТТМ и 
фонда молодежной инициа
тивы — Свердловский гор
ком ВЛКСМ, за проявленную 
инициативу и большую орга
низаторскую работу по созда
нию городского и районных 
фондов молодежной инициа
тивы — Первоуральский гор
ком ВЛКСМ, Синарский 
(г. Каменска-Уральского) и 
Дзержинский (г. Нижнего Та
гила) райкомы ВЛКСМ.

ПОДАРИТЕ МНЕ ТИГРЕНКА
Так уж получилось, что свою 

жизнь новый магазин «Товары 
для детей» в Первоуральске 
начал с новогоднего базара. 
Еще две недели назад магази
ны «Малыш» и «Чебурашка» 
до обеда работали как обыч
но. А в понедельник с утра 
торговали уже на новом ме
сте, где площадь только тор
гового зала на 250 квадрат
ных метров больше «Малыша» 
и «Чебурашки» вместе взятых. 
Обслуживают же его меньше 
работников, чем в старых ма- 
газинах^. Тех, кто пэишел сю-, 
да, отбирали строго. Самых 
знающих, самых внимательных 
и самых добрых. Отбирал кол
лектив. В новом магазине ра
ботают по единому плану 
(раньше он был у каждого 
отдела свой). Впрочем, этот 
новый, единый план товаро
оборота будет на 40—50 ты
сяч рублей больше старых.

Получить эти десятки и сот
ни тысяч рублей нужно так, 
чтобы покупатель расстался 
с ними с удовольствием, по
тому что о-н здесь главный, 
для него и этот новый мага
зин, где светло и просторно,

подготовке квалифицирован
ных кадров для кенийской 
экономики стало обучение 
молодежи за рубежом, в том 
числе в Советском Союзе, ку
да ежегодно на учебу из аф
риканской страны выезжает 
около 100 юношей и девушек.

САН-ФРАНЦИСКО. Амери
канские дети вновь встреча
ются со своей давней знако
мой — московской школьни
цей Катей Лычевой. Она при
ехала в Сан-Франциско по 
приглашению общественной 
организации «Дети как миро
творцы».

В пятницу многочисленные 
представители общественности 
города пришли на вечер, пос
вященный представлению кни
ги «Будем друзьями». В ней 
рассказывается о том, как 
стали подругами Катя Лычева 
и школьница из Сан-Франци
ско Стар Роу, как девочки

ГДЕ ТРУДНО, там комсо
мол. Там ударные комсомоль
ские отряды имени 40-летия 
Победы, «Стахановец», имени 
XXVII съезда КПСС, имени 
XX съезда ВЛКСМ. В составе 
каждого — бойцы отряда 
«Свердловский комсомолец» 
из нашей области.

В Стрежевом Виктора Чека- 
сипа, командира отряда из 
Свердловска, знают хорошо. 
За короткое время он приоб
рел авторитет грамотного, спе 
циалиста - строителя треста 
«Томскгазстрой». Кроме, того, 
он председатель оргкомитета 
МЖК. Можно назвать еще де
сятки фамилий отличных ре- 
бят-добровольцев.

А ударные комсомольские 
стройки области? Важнейшая 
из них — IV энергоблок Бе
лоярской АЭС. Казалось бы, 
какая здесь романтика, все 
давно обжито и обустроено. 
Оказывается, не все! Есть где 
приложить силы молодежи. 
Уже два года направляют сю
да свои отряды комитеты 
ВЛКСМ Воронежской и Вол
гоградской областей. Два года 
назад приехал по путевке 
Свердловского обкома комсо
мола возводить IV энергоблок 
БАЭС Юрий Калитов, теперь 
это один из лучших каменщи
ков строительного управления 
станции.

Казалось бы, нет проблем. 
Ан нет! Взять, к примеру, 
кадровый вопрос. В этом году 
большинство комитето1в 
ВЛКСМ не направили ни од
ного человека на строительст
во второй очереди цеха Т-1 
Синарского трубного завода. 
Практически нет желающих 
реконструировать Алапаевский- 
металлургический завод, воз
водить объекты Уральского от
деления Академии наук СССР. 
Очевидно, работники горко

хорошо видны каждое платье, 
пальто, игрушка, и новогод
ний базар, который из года в 
год оформляет Ольга Кули
кова, и красочный попугай на 
информационном стенде. Ско
ро откроется соковый бар с 
пирожным и мороЖеным, а 
пока в нем работают худож
ники В. Мохов, А. Бердышев, 
Н. Зуева. Только что перееха
ли, и директор магазина Л. К. 
Гасилов не знает покоя. Вот 
здесь дырку надо было про
сверлить чуть-чуть левее. Эх, 
недоглядел. Нам. незаметно, а 
он видит: нарядные платьица 
для малышек чуть-чуть не 
так, как надо, висят. Еще за
бота — найти работника для 
второй поломоечной машины. 
А из подсобных помещений — 
шум: монтируют пароманеке- 
ны. Пока одежду гладят про- 
сто утюгом, но в торговом за
ле — ни одного невыглажен- 
ного платья. Невогодчий ба
зар чувствуется и тут: покупа
ют к празднику наряды, иг
рушки, стараясь угадать мечту, 
детский «заказ» Деду Моро
зу. Нынче первоуральским 
мамам и папам, бабушкам и 

стремятся воплотить в жизнь 
заветную мечту детей о ми
ре, о безоблачном мирном 
небе.

БОГОТА. Террористы из 
ультраправых группировок 
Колумбии жестоко расправи
лись с молодым студентом 
Франсиско Гавириа. Студент 
факультета журналистики уни
верситета Антиокиа в городе 
Медельина активист патриоти
ческого союз$ коммунист 
Ф. Гавириа был похищен воо
руженными бандитами, кото
рые переоделись полицейски
ми.

На глазах у многочисленных 
прохожих они бросили его в 
автомобиль и скрылись в не
известном направлении. На 
следующий день тело Ф. Гави
риа со следами страшных пы
ток было обнаружено на од
ной из центральных улиц го
рода. Убийцы оставили запис

мов, райкомов ВЛКСМ не 
представляют всей значимости 
областных строек и предпочи
тают направлять человека за 
пределы Среднего Урала.

А ведь надо учитывать, что 
не все желающие попадают в 
ударные комсомольские отря
ды. Включают самых лучших. 
И это правильно. Но дело в 
том, что многие ребята не 
имеют необходимой строи
тельной специальности, а это, 
особенно при направлении от
ряда в северные районы стра
ны, важно. Негде и некогда 
учить добровольцев, скажем, 
на Ямбурге или на Харанор- 
ской ГРЭС. Отряд сразу дол
жен приступить к работам. 
Где же' вы^од? С этого года 
практически все кандидаты в 
состав Всесоюзного отряда 
прошли двухмесячную стажи
ровку на строительстве Бог- 
дановичского комбикормового 
завода — областной ударной 
комсомольской стройке. Эта 
стажировка решает сразу три 
проблемы. Первая—строитель
ство завода, вторая — полу
чение специальности, и третья 
— отряд за два месяца стано
вится действительно отрядом 
со своими традициями, комис
сарской работой по типу сту
денческого. Каковы результа
ты? Закрепляемость бойцов 
отряда в Стрежевом и на Ха- 
ранорской ГРЭС практически 
сто процентов.

Остро стоит проблема нап
равления на ударные комсо
мольские стройки семейных. 
Вот одно из писем: «Уважае
мые товарищи! Хочу стать 
бойцом ударногЬ комсомоль
ского отряда имени XX съез
да ВЛКСМ, который направ
ляется в Стрежевой. Мне 23 
года, женат, работаю электро
сварщиком 4 разряда, комсо
молец с 1981 года. В. Овсян

дедушкам выбирать будет 
значительно легче: первыми в 
области здесь не только пла
тья, но и игрушки разложи
ли по возрастным группам, 
будь то конструкторы, музы
кальные, мягкие или пластмас
совые игрушки.

Новый год. Интересно, а во 
что он обходится нам?

— В прошлом году в одном 
только «Малыше» первоураль
цы купили елочных украше
ний, маскарадных костюмов, 
искусственных елок и прочего 
на 43 тысячи рублей, — рас
сказывает товаровед по изу
чению спроса В. А. Соловье
ва. — Да и в этом году уже 
потратили на всю эту ново
годнюю красоту свыше 11 
тысяч рублей. Впрочем, эта 
цифра растет каждый день. 
Ощутимо повышается спрос 
на игрушки, на нарядные пла
тья. Стараемся заказывать 
эти товары так, чтобы в де
кабре (да и перед другими 
праздниками тоже) их посту
пало к нам больше.

Дети — капризный покупа
тель. Встанет перед стеллажом 
и — в слезы: «Хочу вот этого

ку, в которой говорится, что 
ответственность за совершен
ное злодеяние берет на себя 
одна из ультраправых воени
зированных группировок.

Новое преступление в Ме
дельине — составная часть 
кампании террора, развязан
ной в стране правой реакцией. 
В течение последних месяцев 
ее жертвами стали восемь 
студентов и семь преподавате
лей университета Антиокиа в 
Медельине. Основной удар 
террористов направлен про
тив левых политических пар
тий и общественных органи
заций страны.

ПРАГА. Конкурс научно-тех
нических работ студентов 
стран — членов СЭВ в обла
сти металлургии завершился 
в чехословацкой столице. По 
решению авторитетной комис
сии, его победителями при
знаны студенты Московского

ников. Качканар».
Такие письма идут и идут 

в сектор ударных строек обко
ма ВЛКСМ. Горько сознавать, 
что достойных, по-настоящему 
боевых комсомольцев мы не 
можем включить в состав от
рядов только потому, что они 
успели жениться или выйти 
замуж. Решением ЦК ВЛКСМ 
можно включать в состав от
ряда лишь 10 процентов се
мейных пар от обшей числен
ности отряда. Поэтому ком
сомольские путевки получа
ют единицы. Руководители 
строительных организаций на 
Всесоюзных стройках, к сожа
лению, ие понимают, что се
мейный человек — это их зо
лотой фонд, который уже на
верняка нс повернет в обрат
ную сторону. Но старая пси
хология по-прежнему такова, 
что выгоднее в комнату посе
лить четырех холостяков, чем 
одну семейную пару. Мы ста
раемся сейчас решать эту 
проблему. С этого года прак
тически половина направлен
ных добровольцев на Белояр
скую АЭС — семейные.

Заканчивается 1987 год. В 
этом году областная комсо
мольская организация шефст
вовала над тремя Всесоюз
ными и пятью областными 
ударными комсомольскими 
стройками. По комсомольским 
путевкам направлено более 
350 добровольцев. Сделано не
мало. Но уже новые задачи 
стоят перед сектором ударных 
строек. В декабре принимает
ся постановление ЦК ВЛКСМ, 
в котором будут определены 
подшефные стройки свердлов
ской комсомолии.

Тот, кто захочет поехать на 
ударные стройки, должен об
ратиться в свой комитет ком
сомола — районный или го
родской.

бегемота!» Или «Купи тигрен
ка!» Тогда продавцу Валенти
не Матвеевой и ее подругам 
приходится приходить на по
мощь маме, в планы которой 
эта покупка никак не входи
ла. А тут, заглянув в витрину, 
ватага юных покупателей хо
ром вопрошает: «А где хло
пушки? А есть у вас на елку 
стеклянный гном?». Им не объ
яснишь про недостаточный ас
сортимент, дефицит, неудов
летворенный спрос. Им дела 
нет до наших взрослых про
блем, они просто жаждут дет
ской игры, счастливой ново
годней сказки.

М. СУСЛОНОВА.
Первоуральск.

НА СНИМКАХ: Ольга Кули
кова считает, что третьеклас
снику школы № 10 Саше Соф
ронову стоит купить именно 
этот костюм; продавец Перво
уральского горпромторга Ма
рина Баранова сегодня в роли 
покупателя — вместе с мужем 
Олегом и сыном Стасиком го
товится к Новому году; Вален
тина Матвеева помогает вы
брать игрушку.

Фото А. ЛАПТЕВА.

авиационного технологическо
го института имени Констан
тина Циолковского Алексей 
Кузьмин и Татьяна Пахомова. 
Жюри отметило высокий уро
вень представленных на кон
курс работ, большинство из 
которых может быть исполь
зовано на практике.

БУДАПЕШТ. Членами нового 
клуба детской книги смогут 
стать в ближайшее время вен
герские школьники. Создавае
мый под эгидой издательства 
Детская литература имени 
Ференца Мора клуб планиру
ет распространить свою дея
тельность на всю страну, ох
ватив тысячи мальчишек и 
девчонок. Особое внимание 
оргкомитет будет обращать 
на снабжение новинками дет
ской литературы сельских биб
лиотек, детских учреждений 
отдаленных районов.

(ТАСС).
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В «КРАСНУЮ КНИГУ»...-ЧЕЛОВЕКА УВЕРЕН, что человек 
рождается со способ
ностью откликаться 
на' чужую боль. Думаю, что 

это чувство врожденное, дан- 
ное нам вместе с инстинкта
ми, с душой. Но если это 
чувство не употребляется, не 
упражняется, оно' слабеет и 
атрофируется.». ...Значит, 
Даниил Гранин—а это его 
слова — не сомневается в 
вырождении сострадания и 
милосердия. Значит, верит в 
то, что каждый из нас, в 
принципе, способен престу
пить ту незримую черту, за 
которой цена совести — 
грош в базарный день.

В юриспруденции есть такое 
понятие — презумпция не
виновности. рт латинского 
praesumptio — предположение. 
То есть обвиняемый считает
ся невиновным, пока его вина 
не будет доказана в установ
ленном законом порядке.

В советском уголовном про
цессе нет единой формулиров
ки презумпции невиновности. 
Но содержание этого принципа 
выражено в отдельных статьях 
Конституции СССР, некоторых 
нормах Основ уголовного судо
производства и Уголовно-про
цессуальных кодексов союз
ных республик.

Жизнь значительно богаче и 
драматичнее закона. А потому 
жесткая его трактовка исклю
чается. Наверное, в этом и 
есть большой гуманный и че
ловеческий смысл. Во всяком 
случае, мне так кажется. Лож
ное понимание событий вме
няться в вину не должно.

догадался, то ли подсказали 
доброхоты, выбрал Юрий Ана
тольевич самую простую, лег
коуязвимую сторону трудовой 
деятельности Хоменко. Начал с 
обмана. Он систематически 
фиксировал приход старшего 
инженера на работу. И в корот
кое время добился объявления 
ему 29 различных взысканий от 
выговора др понижения в долж
ности. Правда, суд позднее вос
становил справедливость, а 
Иконникова директор вычис
лительного Центра УПИ А. Н. 
Ковшов уволил по сокращению 
штатов.

Казалось бы, нет больше 
оснований для беспокойств. 
Трудись. Поднимай отечест
венную науку на новые вы
соты. Да, видно, уготовила 
судьба Сергею Ивановичу 
серьезные испытания. Отдел, 
в котором он работал, был 
ликвидирован, и за спиной 
Хоменко его ставку пере
дали на металлургический 
факультет в лабораторию 
упрочнения литых материа
лов. Решение заведомо было

рассудите нас, люди

В «Красную книгу» пора за
нести человека, считает учи
тель биологии Краснотурьин- 
ской школы № 1 Александр 
Федорович Маркер.

— Человечество прозрело 
где-то полтора десятка лет 
назад — оказывается, мы не 
в ладах с природой, постави
ли себя над ней. Победить-то 
человек природу, может, и 
победил, но вот парадокс — 
он при этом оказался в про
игравших. И этот человек не 
абстракция — это мы с вами. 
Все мы: и учитель, и журна
лист, и металлург, и дирек
тор завода — пожинаем ныне 
нами же порожденное — эко
логический дисбаланс. И это, 
скорее, даже не вина наша— 
беда. Общая, одна на всех.

Если поразмышлять, то бе
да эта в большей степени не 
от каких-либо экономических 
предпосылок, что складыва
лись годами и вылились в 
конце концов в непременное 
требование: выпускать все то, 
что делают наши заводы, лю
быми средствами, во что бы 
то ни стало. Я так не считаю. 
Склонен полагать — причины 
здесь глубже. Они в эколо
гической неграмотности. Су
дите сами: нынешних руково
дителей, что стоят у руля на
шего хозяйства, ни в школе, 
ни в институте экологическим 
премудростям не учили. В 
лучшем случае говорили сак
раментальную фразу: приро
ду надо беречь. Но ведь это
го МЭДО.

Нам сегодня нужны эколо
гически грамотные люди. И в 
этом смысле самый благодат
ный материал — нынешние 
школьники. Ведь то, что мы 
заложим в ребят, то и полу
чим, когда они станут рабо
чими, инженерами, когда при
дут на наше с вами место и 
будут ^учителями, журнали
стами, директорами.

Несколько лет назад я стал 
проводить уроки биологии не 
только в классе, а за горо
дом — в лесу, в поле. Изу
чать биологию, экологию по 
книгам бесполезно. Нужно 
собственными глазами . видеть 
взаимоотношения между рас
тениями, между растениями и 
животными. На пальцах в кон
це концов не объяснишь, на
сколько благотворным или, 
наоборот, пагубным может 
быть влияние человека на 
природу, на окружающий нас 
мир.

После таких уроков на све

«Эхо». Бюро действенности
«СЕЗОН ДОЖДЕЙ НА АСФАЛЬТЕ»

1ак назывался материал, опубликованный 19 сентября этого 
года. Редакции ответил заместитель председателя Свердлов
ского горисполкома В. В. ПОПОВ.

«В районе улиц Щорса —Шмидта предусмотрено строитель
ство двух 16-этажных домов и детского комбината. Ввод до
мов в эксплуатацию запланирован в декабре сего года с 
благоустройством в зимнем варианте. Благоустройство же и 
озеленение в полном объеме проекта будет выполняться в 
июне 1988 года.

Пришедшие в неудовлетворительное состояние после 15-лет
ней эксплуатации асфальтовые подходы к овощному мага
зину. пристроенному к дому № 225 корп. 3 по ул. Московская, 
поручено восстановить Ленинскому райисполкому в мае — 
июне 1988 года.

Благоустройство территории у дома № 12 по ул. Черепанова 
выполнено в объеме проекта. Свободная территория между 
ул. Чере.пдяова, домом № 12 и другими домами спланирована

вопрос — ответ
На вопросы читателей 

отвечает заведующий 
юридической консульта* 
цией облсовпрофа С. В. 
АКАТОВ.

РАБОТА
ПО СОВМЕСТИТЕЛЬСТВУ

«Сколько Одолжен получить 
итээровец, работающий по сов
местительству, — весь оклад 
или только половину его? На 
основании чего это делается?

Д. БУЗМАКОВА.
Свердлове!.'».
— Постановлением Госком

труда СССР и ВЦСПС от 
11.09.85 г. № 316/18-175 в 
Свердловской области разре
шено привлекать к работе по 
совместительству ИТР и слу
жащих независимо от размера 
заработной платы по основно
му месту работы. Продолжи
тельность работы по совмести
тельству не должна превы
шать половины месячной нор
мы рабочего времени.

МИНИМУМ
БЛАГОУСТРОЙСТВА

«Хотелось бы знать, в чем 
отличие благоустроенного жи
лья от неблагоустроенного? 
Известно, что для каждого го
рода существуют определен
ные нормы, но нас интересует 
минимум благоустройства при
менительно к городам Свердлов
ской области. Что является 
минимальным признаком бла
гоустройства: водопровод, отоп
ление или еще что-нибудь.

Е. КАПАЦИНА.
Кушва».
— Требование о благоуст- 

роеггности жилого помещения, 
содержащееся в ст. 40 Жи
лищного Кодекса РСФСР, 
должно пониматься конкретно, 
т. е. применительно к услови
ям определенного населенного 
пункта. Какого-либо минимума 
благоустройства законодатель
ством не установлено.

ПЕНСИЯ ПО УТРАТЕ
КОРМИЛЬЦА

«Пенсия по утрате кормиль
ца ребенку выплачивается до 
18 лет, а если еще учеба не 
окончена — скажем, техникум 
или институт? Все равно ДО 
18 лет?

Э. ДИАНОВА.
Свердловск».
—• Пенсии по случаю по

терн кормильца выплачи
ваются детям до достижения 
16 лет (учащимся — до 18 
лет).

жем воздухе «аппетит» у ре
бят разгорелся, и сейчас мы 
ходим в экспедиции, серьез
но изучаем природу родного 
края. Постепенно наша шко
ла приобрела, если можно 
так сказать, экологический 
уклон. Уже в начальных клас
сах ребятишек готовят к 
серьезному изучению биоло
гии. А позднее многие из 
них вступают в наше школь
ное научное общество.

Мы очень тесно сотрудни
чаем с Институтом экологии 
растений и животных Ураль
ского отделения АН СССР, за
нимаемся настоящими науч
ными изысканиями. То есть 
работу ведем серьезную по 
большому счету.

НА СНИМКАХ: эти фотогра
фии сделаны во время оче
редного заседания школьного 
научного общества, которое 
проводил Александр Федоро
вич Маркер.

Записал С. ШУМКОВ. 
Фото автора. 

Краснотурьинск.

В этот день строительное 
поофге' училище № 65 Се
рова принимало гостей, уча
щихся из 20 строительных 
училищ области.

Сначала ребят и мастеров 
пригласили на открытый 
урок по спецтехнологии в 
группе машинистов экскава
торов второго года обучения. 
Вел урок опытный препода
ватель СПТУ-65 Владимир 
Иванович Кайков.

Тема для непосвященных 
покажется не такой уж ин
тересной: «Назначение и 
устройство рабочего обору
дования экскаватора «Пря
мая лопата*. По урок про
шел на удивление интерес
но, при высокой активности 
учащихся, при полной загру
женности учебных минут.

— Интересный, насыщен
ный и очень полезный • для 
нас урок. подвели итог 
обсуждения гости.

А 'в это время в соседнем 
кабинете спецтехнологии со
брались экскаваторщики пер
вого и второго года обуче
ния. заинтересованные но
вым для них, несколько не
ожиданным мероприятием 
под названием « Кроссворд 
на сцене».

После того как ведущая, 
преподаватель обществоведе-

Знакомству с профтехучи
лищем № 90 в Верхней Пыш
ме я обязана преподавателям 
спецдисциплин Т. Тычинекой 
и Т. Щингаровой, написавшим 
в «На смену!» письмо. Авто
ры возмущаются, что с 1984 
года им приходится жить в 
однокомнатной секции «мно- 
госемейки», где их семьям 
■предоставлена жилплощадь. 
Заодно обвиняют директора 
ПТУ Ю. П. Яковлева в равно
душном отношении к судьбе 
молодых специалистов.

— Хотя по истечении вре
мени Шингарова и Тычинская 
потеряли права молодых спе
циалистов, они остались в 
льготном списке на получе
ние отдельных квартир, — 
рассказывает старший эконо
мист областного отдела проф
техобразования Людмила Гри
горьевна Еременко, побывав
шая недавно в ПТУ-90. — По 
приезде в Верхнюю Пышму 
семьи Тычинских и Шингаро- 
вых были обеспечены жиль
ем в общежитии. О директо
ре ПТУ Яковлеве в управле
нии самого хорошего мнения. 
Он — выпускник училища,

и засеяна травой. В будущем здесь возможно размещение 
торговых точек».

«БОГАТСТВО»
Таи назывался материал, опубликованным 7 октябри этого 

года. В нем, в частности, шла речь о бесхозяйственном подхо
де и использованию помещения бывшей прачечной в подвале 
жилого дома. Редакции ответил председатель Ленинского рай* 
исполкома Б. Б. интаев:

«В подвальном помещении дома № 36 по ул. Онуфриева 
начаты ремонтные работы. После ремонта здесь планируется 
открыть пункт проката спортинвентаря».

«ЭКСПЕРИМЕНТ
НА ПРЕДЕЛ НЕПРИХОТЛИВОСТИ»

Так называлась заметка, опубликованная 30 сентября этого 
года. Редакций ответил заместитель управляющего управле
ния «Свердловэнерго» А. К. Кузьмин:

* Работы по газификации в деме закончены. Газ в дом дай. 
В настоящее время и все другие неисправности устранены».

внимание: опыт

Кроссворд
из жизни
ния Людмила Захаровна 
Шайхутдинова, объявила об 
условиях игры, началось со
стязание в знании предмета, 
в смекалке и быстроте реак
ции.

— По горизонтали, два: 
слесарный инструмент для 
вырубки шпоночных пазов и 
канавок.

— Крейцмейсель! — на
шелся правильный ответ.

Через несколько вопросов 
послышался довольно не
ожиданный.

— По горизонтали, четыр
надцать: выпускник нашего 
училища, недавно вернув
шийся в город после выпол
нения интернационального 
долга в Афганистане.

И тут нашелся ответ: 
«Коптенко!».

Надо заметить, что мама 
Коптенко находилась среди 
гостей, и ей было приятно 
слышать, что фамилию ее 
сына здесь помнят и знают.

письмо позвало в дорогу

ПРОФЕССИЮ«МЕНЯЮ
путь к руководящей должно
сти начал с мастера. О быте 
своих подчиненных заботится, 
во всяком случае на част
ных квартирах никто из них 
не живет.

Добрые отзывы о Юрии 
Петровиче пришлось услы
шать от мастеров, от членов 
учпрофкома. Но сегодня 
речь идет о £удьбе выпускни
ков Свердловского инженер
но « педагогического инсти
тута, которыми являются обе 
супружеские пары. В отделе 
кадров узнала я о том, что 
оба Тычинских по окончании 
вуза получили назначение за 
пределы нашей области. Но 
вскоре обратились в област
ное управление профтехобра
зования: квартирой не обеспе
чили, просим перераспреде
лить. Пойдя им навстречу, ру
ководство управления пред

ПТУ
Вскоре снова:
— По горизонтали, восем

надцать: учащийся группы 
машинистов башенных кра
нов, поступивший в наше 
училище после выполнения 
интернационального долга в 
ДРА?

И тут участники игры не 
оплошали:

— Литовских!
Между отдельными воп

росами будущим экскаватор
щикам предлагались прове
сти па скорость сборку мо
дели форсунки, показать, 
как пользоваться штанген
циркулем, выполнить раз- 
метку чертилкой. Приняли 
участие в игре и шефы тре
ста «Серовстальстрой», вы
ступив с небольшим концер
том художественной само
деятельности.

А. ИЛЬИЧЕВ, 
преподаватель 

СПТУ № 65 Серова.

ложило поехать в Каменск- 
Уральский, в ПТУ №9. Приняв 
предложение, Тычи некие от
работали там год и снова по
просили перевести их в дру
гое учебное заведение.

Верхняя Пышма приняла их 
гостеприимно: в ПТУ-90 все
гда рады молодым специа
листам с высшим образовани
ем. Тут уже работали Шинга- 
ровы. Здесь не оставили без 
крыши — та же «многосемей- 
ка» приняла молодых супру
гов. Пришлось начинать сна
чала. С жильем в городе 
очень трудно. Но тем не ме
нее Яковлев «выбивает» квар
тиры для своих подчиненных. 
У мастеров, у членов профко
ма мнение единое: коллек
тив в ПТУ крепкий, надежный. 
Об этом говорят и сегодняш
ние дела. В училище идет ре
конструкция учебно-произ

Легко упрекнуть других в 
черствости или преднамерен
ности, когда находишься в 
бедственом положении. Но 
при этом обязательно нужно 
вспомнить и самого себя. Не 
могу сейчас утверждать, что 
подспудно, в подсознании не 
появлялись мысли отречься 
от разбирательства чужой 
истории и передать материа
лы в официальные органы — 
в облсовпроф или суд. Уж 
очень показалось мне запу
танной и чреватой последст
виями история, главному ге
рою которой я уступал и в 
знании законов, и в напорис
тости, и в умении преподне
сти материал ярко и убеди
тельно. Он давил своей эру
дицией и вызывал горячее 
сочувствие своим бедствен
ным положением. За послед
ние семь лет его среднеме
сячный доход составлял 7 
рублей 55 копеек.

Его боль путала чувства, 
но я понимал, случись подоб
ная история со мной, упади я 
на тротуар— многие спокой
но перешагнут через меня, 
предполагая или хмельную 
слабость, или... Уличая сей
час себя в сомнениях, я хо-
рошо понимаю, насколько в 
ташей жизни стало привыч
ным чувство сторонности, как 
>но пригрелось и незаметно 
укоренилось. Позиция сто- 
рсшности доказательствам 
поддается весьма и весьма 
трудно. Не потому ли в наш 
обиход начинают вторгаться 
понятия милосердия и сове
сти, интеллигентности и эле
ментарной порядочности?

История эта уходит в 1978 
•од. Старший инженер отдела 
»втоматизированных систем 
^прааления вычислительного 
центра Уральского политехни- 
«еского института Сергей Ива
нович Хоменко начинал путь 
молодого ученого. За плеча
ми —- прекрасная учеба, рабо- 
а в студенческом научном 
>оществе, выполнение до< овор- 
<ых заказов. Все сулило бЛаго- 
юлучие и успех. По крайней 
лере так считал Хоменко. От 
природы человек рациональ
ный, продумывающий каждый 
свой поступок, он на много лет 
вперед просматривал перспек
тиву своей жизненной дороги. 
И лишь болезни, сделавшие его 
инвалидом lit группы, вносили 

коррективыпостоянные
столь тщательно разработан
ную программу. И, возможно, 
мы имели бы сейчас дело с 
подающим надежды большим 
ученым, если бы в отделе не 
случился нонфлиит.

Не берусь в деталях восста
навливать причины почти деся
тилетней давности инициден- 
та: многих из его участников 
разыскать не удалось. Но из 
того, что удалось выяснить, 
детонатором послужили доволь
но частые застолья некоторых 
сотрудников отдела во главе с 
тогдашним заместителем ди
ректора по науке Ю. А. Икон
никовым. Хотя сам Хоменко 
считает: его сопротивление за
столью послужило лишь пово
дом для гонений. Г лавная же 
причина, считает он — его 
научная активность. В это 
время он выполняет важ
ные договоры оЬлстатуправ- 
ления. Свердловского филиа
ла Всесоюзного центра патент
ных услуг. Кроме того, С. И. 
Хоменко сдает кандидат
ский минимум и поступает 
в Институт повышения квали
фикации при УПИ.

Строптивый инженер при
шелся не по душе Иконникову. 
Юрий Анатольевич, как и все 
пьющие, болезненно восприни
мал отказы на приглашение 
усугубить. Бытующая в конце 
семидесятых традиция свысока 
смотреть на подчиненных воз* 
буждала руководящие амби
ции. Толкала на действия. Во
прос упирался в одно: с чего 
начать? То ли Иконников сам 

водственной базы. Первый 
год введем новый курс: 
«Творчество в моей профес
сии». Споос на строителей, 
которых обучают в училище, 
з области велик: ценятся зна
ния его выпускников. В 
1986 году коллектив изгото
вил в своих мастерских про
дукции по заказам предприя
тий на 137 000 рублей.

Зная все это, невольно 
удивляешься, как легко мог
ли проститься с коллективом, 
со своими ребятами Владимир 
Шингаров и Михаил Тычин- 
ский. Будущие рабочие меч
тали увидеть в них своих учи
телей, наставников, а нашли 
слабых людей, спасовавших 
перед трудностями. Свой по
ступок — увольнение из ПТУ‘ 
и устройство на завод — спе
циалисты мотивировали квар
тирным вопросом. У коллек

ПРАВО НА
СОМНЕНИЕ

механическим, непродуман- 
ным. Ни темы, ни специфи
ки, а главное, профессио
нальной подготовки у Хомен
ко не было. По образованию 
школьный учитель физики, 
Сергей Иванович освоил 
АСУ. Желал развиваться 
дальше в этом направлении.

И Хоменко написал тре
бующуюся бумагу — «по 
собственному желанию». На
писал и пожалел. Ибо теперь 
его отношения с УПИ выхо
дили уже на орбиту норма
тивно-правовых отношений. 
Эмоциональные препира
тельства, материальная дис
криминация, личная непри
язнь с одной стороны приоб
ретала, накапливала знания 
правовой основы, с другой— 
вицмундир учености прикры
вали стены всевозможных 
приказов, манипуляций с до
кументами, мнения ученых 
авторитетов. Естественно, 
заинтересованных.

Но все это было еще в 
ближайшей перспективе. А 
пока Хомецко искал работу 
по своей специальности. Он 
обошел 170 организаций, по
лучил девять направлений 
бюро по трудоустройству и 
39 письменных отказов в 
приеме. А время шло. Под
растал сын. Начались семей
ные неурядицы. Хоменко 
приходил в отчаяние. По су
ти он находился на иждиве
нии у отца — инвалида Ве
ликой Отечественной войны. 
Случайные, заказы положе
ния дел не спасали.

Хоменко в 1984 году об
ращается за помощью в суд, 
который после тщательного 
разбирательства восстановил 
по статье 203 ГПК РСФСР 
его на работе в должности 
старшего инженера в лабо
ратории. В УПИ был направ
лен исполнительный лист

2637. Руководство поли
технического даже не отре
агировало. Как практически 
ни к чему не привела почти 
трехчасовая беседа с ректо
ром института Ф. П. Заост- 
ровскИ.м. Лишь вмешательст
во Верховного Суда РСФСР 
помогло сдвинуть проблему 
с мертвой точки. Исполни
тельный лист был принят. Но 
речи о прежнем окладе и 
должности уже быть не мог
ло. Должность передали в 
другую лабораторию.

А болезнь Хоменко прогрес
сировала. Заместитель главно
го врача горбольницы № 32 
И. Г. Елизаров обращается к 
ректору УПИ: «Работающий у 
вас инвалид с детства (III гр.) 
т. Хоменно С. И. по состоянию 
здоровья и семейному положе
нию остро нуждается в свобод
ном режиме работы с надом
ным трудом при обязательном 
профессиональном использова
нии в соответствии с дейст
вующим в СССР законодатель
ством.

В течение длительного вре
мени, несмотря на обращения 
к вам многих инстанций, во
прос не решается. Просим ус
корить решение...».

С подобной же просьбой об
ращается заместитель заведую
щего отделом социального 
обеспечения Свердловского 
облисполкома. председатель 
ВТЭК Ю. Ф. Кузьмин: «Просим 
вас при возможности переве
сти работающего у вас инва
лида III группы Хоменко С. И. 
на работу в другое подразделе
ние, предоставить ему свобод
ный режим работы. Возможен 
надомный труд.

О результатах просим сооб
щить».

Но просьбы потонули в 

НА КВАРТИРУ»
тива же другое мнение: сла
боваты Тычинскмй и Шингаров 
по части педагогики.

В своем письме в редакцию 
их жены Таисья и Татьяна упо
минают о невозможных усло
виях проживания в «многосе- 
мейке». Побывав в общежи
тии, в чем-то пришлось с ни
ми согласиться. Одна на два
дцать семей бытовка и ван
на. Нет кухни (каждая семья 
готовит в своей отдельной 
секции). В местах общего 
пользованиея нет чистоты, 
уюта. Бесспорно, мала для 
семьи из четырех человек (в 
обеих семьях уже по двое де
тей) жилплощадь. Нет у ма
мы своего угла для занятий, 
а чтобы найти по изучаемой 
теме пособие, нужно долго 
рыться в ящике над гардеро
бом, где кучей свалены кни
ги, учеб ники, Тес но,, неудобно.

гулких коридорах политех
нического. Заостровский 
«тишь подписал приказ о 
предоставлении Хоменко од
ной четверти оклада от 130 
рублей.

Я I ХОРОШО понимал, 
’без знаний закона 
мне битву не выиг

рать, — рассуждал Сергей 
Иванович.

И он начал усиленно шту
дировать кодексы и Поста
новления Совмина СССР и 
местных Советов. Короче, 
вскоре он предстал перед 
коллегами во всеоружии. И 
тогда-то Сергей Иванович 
решил проверить правиль
ность оформления докумен
тов. Оказалось, профсоюз
ные документы, трудовая 
книжка потеряны. Вывший 
начальник отдела кад
ров дать вразумительного 
ответа не смог. А Хоменко 

настаивал. Судя по дублика
ту, у него из трудового ста
жа вычеркивались два с по
ловиной года. Перерыв, как 
мы все знаем, вспоследствии 
ничего хорошего не обещает. 
Это пока мы молодые — бес
печны в документах.

Порой мы даже не спраши
ваем, зачем с нас собирают 
по рублю — вроде стыдно. 
Как стыдно с таксиста спро
сить сдачу, а в официальном 
документе — где нужно за
полнить, а где не нужно — 
сделать прочерк: неудобно, 

. сродни выражению недове
рия. Поэтому, когда в ок
тябре на аттестационной ко
миссии Хоменко выложил 

. на стол несколько папок до
кументов, раздались ирони
ческие возгласы.

— В полной боевой! — 
улыбнулась начальник отде
ла кадров института Руфи
на Семеновна Насонова..

—• Да-а-а, разговор состо
ится серьезный, — поддер
жал заведующий кафедрой 
профессор Валерий Алек
сандрович Деревянкин.

— А что вы удивляетесь, 
товарищи? — обратился к 
коллегам Хоменко. — Вы все 
способствовали моей юриди
ческой грамотности. Каждый 
мой шаг зафиксирован доку
ментально. Поэтому на любой 
ваш вопрос я отвечу...

Процедура аттестации тра
диционна. Необычным было 
подписание листка аттестуе
мого. В него не внесли ряд 
записей. И если предыдущие 
товарищи даже не взглянули, 
что в документе значится и 
под чем ставят автограф, то 
Сергей Иванович, очень вни
мательно все прочел, прежде 
чем скрепить ее своей под
писью. И. наверное, это пра
вильно. Хотя уважаемые лю
ди — члены комиссии — до
вольно ехидно посмеивались 
над скрупулезностью Хомен
ко. Так сказать, потешались 
над необходимостью челове
ка все, вплоть до буковки, 
выверить.

А у него были основания 
все выверять. Достаточно 
вспомнить историю одного су
дебного разбирательства, ногда 
С. И. Хоменко восстанавливал
ся на работу в УПИ. Суду был 
предоставлен приказ за № 2602 
от 5 ноября 1981 г., в котором 
значилось, что он, Хоменно, с 
должности ставшего инженера 
отдела вычислительного цент
ра, в связи с его ликвидацией, 
переводится на должность 
старшего инженера в отрасле
вую лабораторию металлурги
ческого факультета с прежним 
окладом 165 рублей. И подпись 
проректора по научной работе 
В. Г. Лисиенно.

А вот в институте действо
вал другой приказ за № 666 от 
28 декабря 1981 г„ с которым, 
кстати, его ознакомили лишь 
6 января 1986 года. По-новому 
документу Хоменно предстояло 
получать четверть зарплаты. 
Преследовалась единственная 
цель: урезонить строптивого. 
Правда, орешек попался твер
дый. Хоменко настаивал на сво
их правах. И тогда комиссия 
по трудовым спорам вынесла 
«вердикт» от 21 января 1986 
года о рассмотрении вопроса, 
об аннулировании приказа 
Ne 666. И подписи. В. А. Руси
нов, секретарь А. Т. Рудник.

Вот так просто и ясно. За 
исключением того, что в суде- 
то фигурировал иной приказ — 
№ 2602. Неужели это различие 
ускользнуло от внимания ав
торитетной комиссии? Не ду
маю!

Фигура Хоменко в инсти
туте стала в некоторой сте
пени легендарной. О нем ста
ли слагать чуть ли не небы
лицы. Особенно о планах и

Трудно. Но много ли моло
дых семей начинают жизнь на 
всем готовом? И повод ли это 
для того, чтобы отгораживать
ся от общих забот своими 
проблемами: мне нужно, при
чем сейчас же!

Вот что говорит комендант 
общежития Александра Иг
натьевна Костенко:

— Не участвуют в жизни 
общежития ни Тычинские, ни 
Шингаровы, Трудно зазвать 
на субботник, не хотят участ
вовать в дежурствах по эта
жу. А ведь уют от самих 
жильцов зависит. К тому же 
комната Тычинских вот уже 
полгода на замке, видимо, в 
Свердловске у родных живут.

На замке... И это при ост
рой нехватке жилой площади 
с городе. Это при их собст
венном требовании жилья.

Судьба человека я его же 

проектах по развитию вы
числительной и программи
рующей техники. И надо 
признать честно, байки эти 
не беспочвенны.

Разбираясь в документах, 
встречаясь с сотрудниками 
лаборатории, учеными, одно
значного мнения о Хоменко 
не обнаружили. Новый декан 
металлургического факульте
та В. Й. Лобанов полагает, 
что история Хоменко не за
служивает того внимания, ко
торое ей сейчас уделяется.

— Проблему можно было 
разрешить в ее начальной 
стадии, — продолжает Вла
димир Иванович, — проявив 
желание понять Сергея Ива
новича, а человек он не прос
той.

Оптимистическое заявле
ние В. И. Лобанова мне по
казалось несколько деклара
тивным. И вот почему. Не 
берусь судить, насколько у

Владимира Ивановича хватит 
власти разрубить гордиев 
узел в пределах института, 
но на факультете ему разре
шить проблему, видимо, не 
удастся. Коллектив, по край
ней мере лаборатории, отвер
гает Хоменко категорически.

— У нас ни психологиче
ской совместимости, ни тем 
более взаимного желания де
лать одно общее дело нет,— 
резюмирует старший инже
нер Михаил Барышников.

— Так о чем может идти 
речь?

Действительно, а о чем? 
Человек бьется над пробле
мой попранных прав, а това
рищи по работе вроде и не 
хотят протянуть руки помо
щи. Остро встает вопрос уже 
не только о нравственном 
авторитете ученых, но и о 
том, что утверждал Даниил 
Гранин. Неспособность от
кликнуться на чужую боль 
ведет к атрофированию чув
ства сострадания.

Эта воля конкретных лю
дей, молодых ученых — не 
сотрудничать с Хоменко — 
была бы несправедлива. И 
вот почему. Сергей Иванович 
в самом прямом смысле сло
ва бедствовал. (Весь его до
ход зафиксирован в сбер
книжке. Бухгалтерия пере
числяет на нее деньги). На 
семь с полтиной в месяц се
годня не протянешь. И здесь 
все наши чувства на стороне 
Хоменко. Если бы не одно 
обстоятельство. За все эти 
годы затяжных боев Сергей 
Иванович практически не 
выполнил ни одного задания 
лаборатории или кафедры. 
Его заявления о том, что он 
ничего не смыслит в метал
лургии, по меньшей мере 
несерьезны. Так как задания, 
по мнению заведующего от
делом научно-исследователь
ской лаборатории упрочне
ния литых материалов Е. Л. 
Фурмана, были вполне под 
силу Хоменко.

— Сергей Иванович с боль
шим энтузиазмом брался за 
работы со стороны, чем за 
наши разработки, — продол
жает Евгений Львович. —■ 
Он постоянно требовал себе 
особых условий.

СЕГОДНЯ на факуль
тете озабочены не 
столько конфликтом, 
сколько желанием его разре

шить. По крайней мере из 
разговора с деканом В. И. 
«Чобановым я понял так. 
Владимир Иванович предос
тавил несколько папок с 
письмами, документами, при
казами. Это «наследство» по 
«делу Хоменко», которое ос
талось от прежнего руковод
ства.

Примерно столько же бу
маг находилось у меня на 
руках. Перебирая и перечи
тывая все эти документы 
сейчас, невольно ловлю себя 
на мысли: а ведь ситуация 
разрешима. Мы не настоль
ко богаты, чтобы безалабер
но относиться к молодым 
специалистам, желающим 
творцть. Сергею сегодня 
сложно найти место в инсти
туте И В ЖИЗНИ. КТО ПОМО- 
жет ему в этом — вот глав
ный вопрос, на который пока 
ответа нет.

О. ЕРМОЛАЕВ.
Свердловск.

собственных руках. Чтобы эта 
судьба состоялась, нужны го
ды труда на благо общества, 
уважение к людям, к коллек
тиву, принявшему человека. 
Квартира — насущная по
требность семьи. Но не она 
строит его судьбу, его харак
тер. И вряд ли частые пере
ходы и переезды с места на 
место в поисках готовых бы
товых условий решат пробле
мы человеческие. Шингаровы 
и Тычинские обижены невни
манием к себе, к своим нуж
дам. А разве не тем же са
мым обидели Михаил Тычин- 
ский, Татьяна, Владимир Шин- 
гаров ребячьи коллективы 
профтехучилищ, которые они 
бросили? Шингаровы и Тычин
ские забыли об этом. А если 
человек хорошо изучил пра
ва, но не желает знать обя
занностей, ему не всегда, не 
зезде рады. «Создайте нам 
условия, тогда мы будем ду
мать о тех, кого учим», — 
это уже торг, и он безнрав
ствен.

Т. СЫСОЕВА, 
наш корр_ 

Верхняя Пышма,
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРЕССЫ

В БУДУЩЕЕ-С 0ПТИИКЗИ0И
Как важнейшее событие 

общечеловеческого зна чей и я 
расценивает мировая печать 
подписание в Вашингтоне 
Договора по РСД-РМД, совет
ско-американские переговоры 
на высшем уровне, отводя по 
нескольку полос материалам 
на эту тему.

«Нью-Йорк тайме» отмечает, 
'что, несмотря на сложность 
обсуждаемых проблем, пере
говоры между М. С. Горбаче
вым и Р. Рейганом прошли в 
духе оптимизма, порожденного 
подписанием Договора о лик
видации двух классов ядерно
го оружия. Это мнение разде
ляет английская «Индепен
дент», выражая уверенность в

ГОВОРЯТ АМЕРИКАНЦЫ

У ВАС ЕСТЬ ДРУГ
В ШТАТЕ ПЕНСИЛЬВАНИЯ
СОВЕТСКО-американская встреча на высшем 

уровне приковывает к себе внимание всей 
Америки. Тысячи жителей Соединенных Шта

тов специально приехали в Вашингтон, чтобы при
ветствовать подписание М. С. Горбачевым и Р. Рей
ганом Договора о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. А что думают об этом истори
ческом событии жители американской «глубинки»! 
Как видится там, в далеких от столицы США и 
сложностей большой политики городах и весях, бу
дущее советско-американских отношений, чего хо
тели бы: курса на конфронтацию или на макси
мально возможное сотрудничество!

Чтобы составить об этом представление, я решил обзво
нить по телефону несколько населенных пунктов в разных 
концах страны. Первым выбор пал на город Москва, де
виз которого — «У вас есть друг в штате Пенсильвания». 
К слову, в Большом атласе Соединенных Штатов городов 
с названием Москва насчитывается шесть, и расположены 
они в разных штатах. Узнать номер телефона мэрии пен
сильванской Москвы и связаться с ней при существующем 
уровне развития телефонной связи в США — дело всего 
лишь пары минут. Трубку берет шериф Джеймс Гувею. 
Представляюсь, говорю, что хотел бы задать несколько 
вопросов в связи сб встречей на высшем уровне и с подпи- 

'санием Договора по РСД и РМД. Шериф охотно вступает 
в разговор. Я считаю, говорит он, что в настоящий момент 
мы являемся свидетелями исторического события. Встреча 
руководителей наших государств, подписание Договора, 
переговоры о дальнейших мерах по сокращению ядерных 
вооружений в меня и, я уверен, во всех 1 500 жителей на
шего городка вселяют надежду, что в недалеком будущем 
СССР и США достигнут еще более благотворных резуль
татов. Обеим нашим великим странам давно пора отка
заться от конфронтации и развивать сотрудничество там, 
где это необходимо и возможно. Ведь сели разразится вой
на, победителей в ней не будет.

Связываюсь с мэром пенсильванской Москвы Стивом 
Юшоком. Встреча руководителей наших стран, говорит 
он, — это поистине колоссальное, историческое событие. 
Ей желают успеха все жители нашего городка. У нас здесь 
никто не испытывает никакой враждебности по отношению 
к Советскому Союзу. Мы считаем, что наши страны и на
роды не только должны развивать сотрудничество, но и 
дружелюбно относиться друг к другу. Я уверен, что мы 
здесь, в пенсильванской Москве, разделяем чаяния моск
вичей в Советском Союзе. Мы тоже хотим мира, безопас
ного будущего для наших детей.

А как оценивают встречу на высшем уровне, скажем, 
жители городка Мэйсон—Сити, что в «кукурузном» штате 
Айова? Считаю, говорит фермер Джон Эндерегг, что Гене
ральный секретарь Горбачев абсолютно искренен в своих 
стремлениях покончить с трениями между нашими страна
ми, порожденными «холодной войной». Нам надо осознать, 
что мы являемся двумя народами, которые живут в раз
ных политических условиях, но которые оба хотят выжить 
ша нашей планете.

Схожее мнение высказывает представитель мэрии сто-
лицы Айовы города Де-Мойн Роберт Армстронг. Подавля
ющее большинство жителей нашего города, да и всего шта
та приветствуют встречу руководителей наших стран, под
писанный ими Договор, и выражают надежду, что это лишь 
первый шаг. Но шаг этот уже сам по себе исключительно 
важен. Мы должны вести переговоры, находить решения 
проблем ■— ведь многие из них порождены взаимной подо
зрительностью. Нам нужно исходить из обоюдной пользы 
и стремиться устранить непонимание, а значит, встречать
ся. В штате Айова давние традиции дружественных свя 
зей с советскими людьми, и мы хотим развивать их.

(ТАСС).

ПО СЛЕДАМ РАДИОУТКИ

Толпы безработн 
в Москве?

«В Москве 60 тысяч без
работных!» Эта «новость», 
подхваченная многими за
падными радиоголосами, 
разнеслась по всему миру.

Чтобы выяснить действи
тельное положение дел, . по 
заданию редакции я напра
вился в Государственный ко
митет СССР по труду и со
циальным вопросам. На мос
ковских проспектах всегда 
многолюдно, сотни тысяч го
стей прибывают ежедневно 
в столицу со всех концов 
Советской страны. Но есть 
ли среди них безработные? 
С этого вопроса я начал бе
седу с начальником управ
ления трудовых ресурсов 
Юрием Клейменовым.

— Таковых вообще нет,— 
категорично ответил, он. — 
Сообщения западных радио
станций построены на вер
сии. а не на фактах. Эта 
версия возникла в связи с 
предстоящим процессом сок
ращения аппарата мини
стерств и ведомств, разме
щенных в Москве. У нас 
образовалась избыточность 
управленческих сотрудников. 
Сокращение их численности 
— это не одномоментное ме
роприятие. Оно не может 
охватить одновременно все 
ведомства. Этот процесс бу
дет проходить постепенно в 
течение всего 1988 года. Ко 
мы планируем, — сказал он, 
■— увеличить вклад непроиз

том. что импульс, который 
придан встрече руководителей 
двух стран подписанием этого 
договора, распространится и 
на .характер обсуждения дру
гих вопросов.

От всей души приветствуя 
подписание договора, пишет 
«Токио симбун», мы считаем 
этот акт событием эпохаль
ного значения. Другая япон
ская газета «Асахи» указыва
ет на необходимость обеспе
чить скорейшую ратификацию 
Соединенными Штатами и Со
ветским Союзом этого истори
ческого документа.

Развернувшаяся в Вашинг
тоне вслед за подписанием 
Договора борьба вокруг его

водственной " сферы столицы 
в национальный доход. Л 
это возможно лишь путем 
дополнительного насыщения 
этой сферы кадрами. То 
есть предполагается открыть 
новые рабочие места в сфе
ре обслуживания.

— Значит, многим сотруд
никам министерств и ве
домств предстоит сменить 
профессию?

— Инженерный , состав 
преимущественно будет тру
доустроен по своей прямой 
специальности. Кстати, могу 
сообщить, что в Москве еже
годно насчитывается сто ты
сяч вакансий различных 
профессий.

— Сколько же предстоит 
сократить людей из управ
ленческого аппарата, скон- 
центриоованного в столице?

— По нашим расчетам, 
чуть больше 38 тысяч чело
век.

— 'Откуда же взялась 
цифра 60 тысяч?

— Это расчетное число 
освобождаемых должностей^ 
а не людей по всем мини
стерствам и ведомствам. 
Часть вакантных должностей 
сокращается. Потому такая 
разница в цифрах.

— А как будет прохо
дить сокращение?

— Прежде всего в мини
стерствах и ведомствах бу
дут созданы комиссии по 
расстановке и трудоустрой- 

ратификации привлекает боль
шое внимание западных орга
нов печати,- Лондонская 
«Таймс» пишет о намерении 
крайних консерваторов в рес
публиканской партии «убить» 
Договор во время его обсуж
дения в американском сенате. 
«Бешенство правых» — так 
озаглавлен комментарий обо
зревателя «Нью-Йорк тайме», 
в котором о«, раскрывая под
ноготную ожесточенных напа
док американских «ястребов» 
на Договор по РСД-РМД, 
считает, что сам факт его под
писания служит для правых 
свидетельством их заката.

Белый дом, отмечает амери
канская «Уолл-стрит джорнэл»,

Агитрейд в
Пагман? Карабаг? Мирбача- 

кот? Дехсабз? Названия этих и 
других уездов и волостей 
провинции Кабул мы переби
рали по дороге в расположе
ние одного из агитотрядов 
Ограниченного контингента 
советских войск а Афганиста
не, куда корреспондентов 
ТАСС пригласили для участия 
в рейде. «Уезд Чарасьяб», — 
сказал командир отряда май
ор Ю. А. Бундин, отвечая на 
вопрос об объекте сегодняш
ней работы его подразделе
ния. Это недалеко от Кабула, 
в 20 километрах к югу.

Въезжаем в кишлак Калаи- 
Ахмад... Во дворе разрушен
ной несколько лет назад шко
лы (сейчас она постепенно 
восстанавливается) сидят 
вдоль стен старики. Дело 
серьезное: выступает секре
тарь уездной партийной орга
низации товарищ Мозаммель. 
Он говорит о политике нацио
нального примирения, помо
щи, оказываемой Афганистану 
Советским Союзом, Ограни
ченным контингентом совет
ских войск. Сноровисто рабо
тают в это время солдаты 
агитотряда. В считанные Мину
ты развернуты стенды с фо
тографиями и документами, 
рассказывающими о достиже
ниях советского народа, со
ветско-афганской дружбе. В 
соседнем дворе начался при
ем больных. Пациентов пона
чалу немного — двое-трое из 
самых смелых, но постепенно 
у стола в-ача Л. Тапхаева об
разуется очередь.

После разговора с секрета
рем партийной организации 
поспешили на прием и ста
рейшины. Тем временем сол
даты разложили на плащ-па
латках материальную помощь. 
Сегодня это учебные принад
лежности, одежда и обувь для 
детей. Подарки — большая 
радость не только для сотни 
с лишним детей, собравшихся 
у боевых машин, но и для их 
родителей, которым чрезвы
чайно трудно одеть—обуть 
свое подрастающее поколе
ние.

Пожалуй, самая увлекатель
ная часть программы — про
смотр кинофильмов. Длинный 
черный рукав, навешенный пе
ред закрепленным на грузо
вике экраном, позволяет смот-

Данные о СПИД
ЖЕНЕВА. (ТАСС). По данным 

Всемирной организации здра
воохранения (ВОЗ), на 9 декаб
ря текущего года в 160 стра
нах мира было зарегистриро
вано 72.004 случая заболева
ния СПИД. Таким образом, 
практически за полтора меся
ца (с 28 октября по 9 декабря 
с. г.) число больных этим опас
ным заболеванием увеличи
лось на 9 220 человек.

ых
ству. Им и предстоит трудо
устраивать людей, причем 
каждого сотрудника" индиви
дуально. Запланировано из
дание специального бюлле
теня (ежемесячно с перечнем 
вакансий по нашему городу 
и указанием заработной 
платы). Ко всем учреждени
ям, чей аппарат подвергнет
ся сокращению, будут при
креплены кураторы нашего 
Госкомитета. Они также ока
жут необходимую помощь в 
подыскивании сокращаемым 
новой работы. Желающим 
сменить профессию поможет 
государство. В этих целях 
будут открыты специальные 
курсы, во время учебы на 
которых сохраняется зара
боток по прежнему месту 
работы. Предусмотрен й 
переезд высококвалифици
рованных специалистов на 
предприятия в другие регио
ны страны. При этом жилая 
площадь в Москве, занимае
мая этим специалистом, бу
дет забронирована.

— Откуда же взялась на 
Западе цифра 60 тысяч сок
ращенных?

— Это небрежность одной 
из московских газет, которая 
дала эту цифру. Речь шла, 
как я уже подчеркивал, не 
о людях, а должностях. 
Впрочем, западные радиого
лоса вовсе не стремились к 
точности. Слишком велико у 
них было желание бросить 
тень на перестройку в нашей 
стране.

В. ОСТРОВСКИЙ,”* 
(АПН).

В БРАТСКИХ СОЮЗАХ МОЛОДЕЖИ

МАСТЕРА 
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯСООБЩАЮТ ••••••••••••••••••••••••••••••••••••••о

«уже начал ожесточенную 
борьбу» за ратификацию толь
ко что подписанного Догово
ра. Первый залп по консерва
торам — противникам Догово
ра — сделан», — констатиру
ет «Бостон глоб», указывая, 
что президент публично на
звал их «невеждами в вопро
сах национальной обороны».

Французская «Юманите», на
поминая об известных антисо
ветских высказываниях Р. Рей
гана. задается вопросом, из
менились ли его взгляды. Ор
ган ЦК ФКП считает, что на

В ОБЪЕКТИВЕ — АФГАНИСТАН

Чарасьяб
реть кино даже в самый сол
нечный день. Пока идет кино- 
сеанс, майор Ю. А. Бундин 
рассказывает корреспонден
там ТАСС об истории подраз
деления. «Агитотряд создан в 
1983 году, имеет на своем 
счету немало славных дел. 
Проведено 270 митингов и 
собраний, более тысячи бесед 
в почти 600 населенных пунк
тах провинции Кабул и неко
торых других. Оказана продо
вольственная помощь 25 тыся
чам человек и стольким же— 
медицинская».

Программа агитационных 
мероприятий отряда заверше
на, и вскоре колонна снова на 
улицах афганской столицы. На
чинается подготовка к новому 
агитрейду.

НА СНИМКАХ: не обделены 
подарками и самые малень
кие жители кишлака; прием 
пациентов — жителей кишла
ка — ведут медсестра из 
Красноярска Наталия Жестов- 
ская, начальник медгруппы 
отряда уроженка Ивано-Фран- 
коаской области прапорщик 
Анна Васильевна Снигур и 
врач из Омска Леонид Ивано
вич Папхаез.

Фотохроника ТАСС.

НОВАЯ АССОЦИАЦИЯ

ДЕТИ ПРОТИВ ВОЙНЫ
Каким он будет, завтраш

ний мир, и будет ли? Прав 
был сказавший: «Если боль
шой мир хочет знать о себе 
истину, пусть заглянет в 
зеркало детской души». День 
сегодняшний, этика ядернэ- 
го века настойчиво требуют 
искать истины, которые бес-, 
спорны для всех. Человече
ство — вот в чем феномен — 
впервые осознает, что оно 
смертно в мировом масшта
бе. А ведь смысл бытию да
ет именно бессмертие рода 
людского. Защита права де
тей на жизнь всегда была, 
есть и будет защитой чело
вечества и человечности. Это 
ли не истина?

В СССР учреждена ассо
циация «Мир—-детям ми
ра!». Она будет действовать 
при Советском комитете за
щиты мира. Идея о создании 
таких ассоциаций возникла 
во время международного 
форума «За безъядерный 
мир, за выживание человече
ства», проходившего в Моск
ве в феврале 1986 года. Об
разовалась инициативная 
группа, .выдвинувшая пер
спективную цель — органи
зацию всемирного движения 
«Мир—детям мира!», в нее 
вошли, в частности, совет
ский писатель, автор многих 
книг для детей и юношества 
А. Алексин, исполнительный 
директор и основатель аме
риканской организации «Де
ти как миротворцы» Патри

КАЛЕЙДОСКОП

Знак приверженности
БРЮССЕЛЬ. С начала буду

щего года в Люксембурге^ вво
дится новый общеевропейский 
знак для автотранспортных 
средств. Пластина с изображе
нием флага «Общего рынка» — 
12 расположенных по кругу 
желтых звезд на голубом фо
не — будет устанавливаться 
рядом с национальным номер
ным знаком. Эта инициатива, 
заявил председатель прави
тельства Люксембурга Жак 
Сантер, призвана еще раз про-

нынешнюю полицию главы 
американской администрации 
воздействуют сильное давление 
общественности, в том числе 
в его собственной стране, и 
радикальные изменения, про
исходящие в Советском Сою
зе, в результате которых «да
же в верхних слоях американ
ского общества, антисоветский 
остракизм выходит из моды». 
О большом впечатлении, кото
рое советский руководитель 
оказывает на американцев, пи
шет парижская «Либерасьон».

«Встреча на высшем уровне

в Вашингтоне, — отмечает 
английская «Файнэншл
тайме», г— является триумфом 
Горбачева». Советская внеш
няя политика, пишет газета, 
пользуется сейчас большим 
доверием, что и обеспечивает 
ей дипломатические успехи.

Печать братских социалисти
ческих стран единодушна в 
высокой оценке значимости 
нынешней советско-американ
ской встречи на высшем уров
не для укрепления междуна
родного мира н безопасности 
на планете.

ция Монтандон, французский 
ученый-атомщик, отказав
шийся работать на милита
ризм, огласивший в 1987 го- 
ду проект «Птицы мира» 
Бернар Бенсон, председа
тель Союза писателей ПНР 
Войцех Жукровский.

И вот первый росток идеи 
— создание Советской ассо
циации. Она будет иметь 
статус общественной комис
сии при Советском комитете 
защиты мира. Такой же ста
тус, например, у действую
щих при СКЗМ группы «Со
ветские генералы и адмира
лы в отставке за мир и раз
оружение», движения «Рок- 
музыканты ,— за мир», не
давно созданной ассоциации 
«Мир на морях».

Президентом ассоциации 
«Мир—детям мира!» избран 
А. Алексин, лауреат мно
гих советских и международ
ных премий.

«Хочу напомнить, — го
ворит А. Алексин, — мысль 
великого Толстого: в детях 
все величайшие возможно
сти. Цель нашей ассоциа
ции — объединить усилия 
всех взрослых в их стрем
лении защитить юного чело
века от угрозы — прежде 
всего военной, но и экологи
ческой, угрозы болезней и 
эпидемий. Причем мы хотим, 
чтобы ребята были не толь
ко объектом защиты, но что
бы и они сами становились 
защитниками мира, провод

демонстрировать привержен
ность его страны идеям запад
ноевропейской интеграции.

Воры не дремлют
РИМ. В Италии из картин

ной галереи, находящейся в 
местечке Бетонна близ города 
Перуджа, похищены две карти
ны Перуджино — известного 
итальянского художника эпохи 
Возрождения. Один из ведущих 
гфедста вите лей умбрийской
школы живописи, он знаменит 
также тем, что принимал уча
стие в росписи знаменитой 
Сикстинской капеллы в Вати
кане. 

никами отношений доверия 
и сотрудничества. Ассоциа
ция обязана быть действен
ной, это должно быть сраже
ние против сражений, битва 
против битв, разоблачение 
насилия, войн. Чутки сердца 
детей. Научить их миролю
бию—значит помочь новому 
поколению взрослых исклю
чить войны из межгосудар
ственных отношений. У на
шей ассоциации будет важ
нейшая функция — воспита
тельная, мы подразумеваем 
под ней и воспитание воспи
тателей детей.

Мы намечаем многочис
ленные акции, манифеста
ции, разработку предложе
ний, обращений к прави
тельствам, деятелям куль
туры. Для нас важен опыт 
всех, кто борется за счастье 
детей. В планах — различ
ные конкурсы, выставки, в 
том числе международные, 
хотим быть причастными к 
выпуску книг, кинофильмов, 
музыкальных произведений. 
Мы готовы обсудить раз
личные предложения, ини
циативы. Словом, намерены 
силой единения, воспитания, 
силой добра, искусства соз
давать атмосферу, в которой 
человек мог бы отвечать доб
ром на добро, доверием на 
доверие.

Ассоциация учреждена в 
преддверии знаменательного 
события — советско-амери
канской встречи на высшем

По сообщениям полиции, во
ры похитили, кроме того, 
шесть картин различных умб
рийских художников XV века.

Прославил Турцию
АНКАРА. Отрастив усы дли

ною 1 метр 87 сантиметров, 
турецкий гражданин Хасан Ер- 
ген попал в «Книгу рекордов 
Гиннеса». 45-летний X. Ерген 
начал отпускать усы с 1980 го
да. Решив во что бы то ни 
стало стать рекордсменом, 
он за эти семь лет ни разу не 
подстригал предмет своей осо
бой гордости. И вот удача: на
конец-то авторитетная комис

Три четверти молодых лю
дей в ГДР занимается научно- 
техническим творчеством, уча
ствуя в движении «мастеров 
завтрашнего дня». Экономиче
ский эффект от внедрения в 
производство разработок «ма
стеров» составляет почти 3 
миллиарда марок в год. При
мерно 25 процентов важней
ших научно-технических проб
лем, решение которых преду
смотрено государственным 
планом развития ГДР. довере
ны молодежи. Об организации 
НТТМ в республике, его зада
чах и перспективах в беседе с 
корреспондентом АПН расска
зывает первый секретарь Цент
рального Совета Союза свобод
ной немецкой молодежи Эбер
хард АУРИХ.

— Интерес молодежи к 
изобретательству и научным 
исследованиям еще раз под
твердили 215 тысяч посети
телей закончившейся недав
но в Лейпциге традиционной 
ярмарки «мастеров завтраш
него дня». Как подкрепляет
ся этот интерес на государ
ственном уровне?

— С 1950 года у нас дей
ствует Закон о молодежи. В 
одном из его параграфов за
фиксировано, что ответствен
ность за развитие научно- 
технического творчества мо
лодежи несут государствен
ные органы, хозяйственные 
руководители. Их задача— 
стимулировать активность 
молодых и обеспечить все 
необходимые условия для 
творческой работы.

Руководство комбинатов, 
предприятий обязано ставить 
перед молодежью задачи, 
напрямую связанные с пот
ребностями производства. И 
еще один, очень важный, 
на мой взгляд, момент, ут
вержденный в Законе о мо
лодежи, — ни один вопрос, 
касающийся молодежи, не 
может быть решен без уча
стия ССНМ. Например, в 
Народной палате ГДР — 
главном законодательном ор
гане ГДР —действует фрак
ция ССНМ.

— Молодые иногда забе
гают вперед н забывают о 
конкретных проблемах про- 
изродства. Как регулирует
ся соотношение между «се
годня» н «завтра» в техни
ческом творчестве молодежи 
ГДР?

— Хотя в названии наше
го движения и обозначен 
день завтрашний, основное 
внимание мы .уделяем преж
де всего проблемам реально
го, сегодняшнего произ
водства. Конечно, никто не 
мешает «.мастерам» делать 
сегодняшние заказы на зав
трашнем уровне. К примеру, 
автоматизированная система 
для обработки призматиче
ских заготовок, которую 
представлял на «ярмарке 
мастеров завтрашнего дня» 
коллектив молодых специа
листов из Карл-Маркс-штад- 
та, изготовлена по конкрет
ному производственному за
казу. Однако, по оценкам 
компетентных экспертов, 
уровень ее технического ре
шения вполне соответствует 
самым перспективным про
ектам автоматизированных 
цехов механической обработ
ки.

уровне. Здесь, в вестибюле 
СКЗМ, перед отправкой в 
Вашингтон находился бюст 
Саманты Смит — девочки, 
ставшей символом мира, вы
полненный художником Ак
сеновым, который будет вру
чен нашим американским 
коллегам».

Летчик-космонавт СССР, 
дважды Герой Советского 
Союза Светлана Савицкая, 
представляющая Советский 
детский фонд имени В. И. 
Ленина, подчеркивает, что 
создание ассоциации под эги
дой СКЗМ, который работа
ет с энергией изобретатель
ной и благородной, — гаран
тия ее действенности. Новая 
ассоциация будет тесно кон
тактировать с детским фон
дом. Мирное будущее, 
борьба за него — та основа, 
на которой могут найти об
щий язык взрослые и дети 
во всех странах.

Заслуженная артистка 
РСФСР кинорежиссер На
талья Бондарчук обращает, 
внимание на экологические 
проблемы. Два года назад в 
СССР создано детское эко
логические движение. Сей
час по всей стране действует 
50 клубов, названных «Бэм
би». У движения есть свой 
печатный орган. Важным на
правлением работы ассоциа
ции «Мир—детям мира!» 
должно стать воспитание 
любви к братьям нашим 
меньшим, к природе.

сия установила его первенст
во.

Сообщая об этом любопыт
ном факте, газета «Гюнайдын» 
с сарказмом замечает, что в 
книгу мировых рекордов Тур
ция смогла войти лишь... с 
помощью усов Хасана.

Кое-что о свадьбах
БАМАКО. «Нет» помпезным, 

расточительным свадьбам ска
зал муниципалитет малийского 
города Сикасо. Отныне на це
ремонию бракосочетания бу
дут допускаться лишь самые 
близкие родственники жениха 

» и невесты, а свадебный кор- 
’ теж не должен превышать

Четкое планирование в 
НТТМ позволяет практиче
ски все разработки молоде
жи внедрять в производство, 
Например, 90 процентов 
всех работ, представленных 
в Дейпциге, уже внедрены 
на различных предприятиях 
республики.

— Выходит, нет проблем?
— Проблемы были и ос

таются, но главное, чтобы 
они решались. Например, 
вопрос вторичного использо
вания разработок молодежи. 
Часто интересное решение 
оседает только на одном 
предприятии, так как на 
других ,о нем или не знают, 
или не могут доработать для 
собственных нужд. Нужна 
более четкая координация 
между молодыми специали
стами различных предприя
тий. Кроме того, для реше
ния крупных и сложных за
дач мы создаем коллективы 
из молодых специалистов 
различных предприятий. 
Удачным в этом плане ока
залось сотрудничество не
скольких предприятий Бер
лина и Дрездена. Совмест
ным молодежным коллекти-, 
вом было разработано авто
матизированное Производство 
электродвигателей для робо
тов. Благодаря его внедре
нию республика не только 
обеспечила собственные пот
ребности в двигателях для 
роботов, но и смогла их эк
спортировать.

Не совсем устраивает нас 
и деятельность наших моло
дых изобретателей. Основ
ная часть выданных патен
тов приходится пока на мо
лодежь старших возрастных 
групп. ССНМ внес в Совет 
Министров ряд предложений 
по исправлению положения. 
Прежде всего решили повы
сить уровень материально- 
технического оснащения ис
следовательских лаборато
рий, мастерских.

— Что вы думаете о сот
рудничестве в области НТТМ 
молодежных союзов социа
листических стран?

— В соцстранах уже соз
даны совместные интерна
циональные коллективы 
НТТМ. На Лейпцигской «яр
марке мастеров завтрашнего 
дня», например, были пред
ставлены около двухсот эк
спонатов, созданных моло
дыми новаторами ГДР и 
СССР. Однако уровень, сот
рудничества в этой области 
еще явно не достато^^. 
Нужны конкретные зйЙгМй. 
Причем такие, в которых 
возможны самые высочи# 
достижения. Например, как 
в совместно созданном моло
дыми специалистами Карл- 
Маркс-штадта и Ленинграда 
приборе электронно-лучевой 
диагностики.

Для развития многосто
роннего сотрудничества, раз
работки совместных тем по
надобится новая организа
ционная структура Между
народного движения НТТМ. 
Этот вопрос еще находится 
в стадии обсуждения.' ■ —■

Беседу вел 
С. ЗАЙЦЕВ.

(АПН).

Известный советский 
скульптор лауреат Ленин
ской и Государственной пре
мий СССР Лев Кербель 
предлагает в будущем соз
дать всемирный монумент в 
защиту детей. Объявить 
международный конкурс, 
причем участниками его дол
жны быть дети.

В числе предложений так
же создание Дворца книги, 
постоянно действующего дет
ского телемоста. Междуна
родного клуба детства, дет
ского эстетико-экологическо
го центра... А сейчас гото
вится выставка детского ри
сунка «Как мы видим мир» 
— она отправится в Япо
нию.

Природа заложила в юно
го человека могучий заряд 
жизнерадостности, предо
храняющий ребячье созна
ние от тревог, хорошо знако
мых нам, взрослым. Так ус
троен человек, что в начале 
жизни он открыт добру, фан
тазии, он доверчив. Неволь
но задумываешься над тем, 
что чистота, духовная не- 
поврежденность ребенка — 
это мера всего на свете. 
Ведь зло становится во сто 
крат чернее, когда осо
знаешь, что рядом — дети.

Немыслимое сочетание 
слов: ребенок и война, дет
ство и смерть... Пусть не 
звучит оно ни на одном язы
ке мира.

Т. АВЕРЧЕНКО.

двух автомобилей. Нарушите
лям грозят штрафы и отсроч
ка регистрации брака.

Решение властей призвано 
положить конец эпидемии до
рогостоящих свадеб, нередко 
приводивших к разорению це
лых семей. Увлечение пышны
ми обрядами приняло в этой 
африканской стране столь ши
рокие масштабы, что муници
палитет города для пресечения 
ненужного расточительства 
был вынужден пойти на столь 
крутые меры. Его решение 
вызвало сочувственные откли
ки в прессе. Национальное ра
дио призвало местные органы 
власти других - городов после
довать примеру Сикасо.
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НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

Школьные знатоки
Телевикторина «Что? Где? 

Когда?» благодаря Централь
ному телевидению хорошо из
вестна не только в нашей 
стране. Состоялась уже пер
вая международная встреча 
команд в гостеприимном Двор
це столицы Болгарии. А вот 
старшеклассники школ Верх- 
Иседокого района Свердлов
ска 17 декабря проводят пер
вую встречу знатоков. Чтобы 
викторина «Что? Где? Когда?» 
получилась посастояшему
интересной, познавательной,
нужна и поддержка «клуба» — 
вас, ттзажаемые зрители. Орга
низаторы вечера во Дворце 
культурны металлургов пригла
шают принять в нем участие 
студентов, учащихся, школьни
ков... Одним словом, всех, кто 
стремится узнать больше об 
окружающем нас мире, истории. 
Начало викторины в 18 часов 
30 минут.

На сцене КСП
Самодеятельные песни лю

бимы молодежью. Неспроста 
проводятся в стране фести
вали бардов, на которые соби
раются тысячи человек. Встре
чу с исполнителями в этом 
жанре организуют Свердлов
ский городской клуб само
деятельной песни. 20 декабря 
в 19 часов па сцене Дворца 
культуры металлургов ВИЗа 
будут выступать гости. Позна
комим с ними. Ленинградец 
Александр Смирнов. В его ре
пертуаре песни и стихи об Аф
ганистане, где в составе огра
ниченного контингента совет
ских войск он проходил слу
жбу.

Ирина Карпинос киевлянка. 
Учится в Московском литера
турном институте имени М. 
Горького. В ее программу «Теа
тральные монологи» вошли 
песни и стихи, написанные для 
спектаклей.* * *

Клуб любителей народной 
песни «Родники» свою очеред
ную встречу с народными хо
рами проводит 20 декабря в 
окружном Доме офицеров. 
Приглашаются все желающие. 
Начало встречи в 11 часов.

«Нам пять лет»
У свердловского политклу

ба «Варшавянка», руководит 
которым молодой композитор 
Владимир Теплов, первый юби
лей. Пять лет назад появился 
этот коллектив, заслуженно за
воевавший добрую славу. Мно
гие уже побывали на выступ
лениях его ансамбля, фольк
лорной группы... В честь празд
ника политклуба «Варшавянка» 
состоится большой концерт 
творческого коллектива. «Нам 
пять лет»—так он называется. 
Посмотреть его можно во 
Дворце культуры Уралмашза
вода 18 декабря в 18 часов.

Здесь Же 16 декабря народ
ный драматический театр Двор
ца покажет один из своих по
следних спектаклей «Театраль. 
ная утопия». Создан он по про
изведениям Алеся Адамовича. 
Начало представления в 19 ча
сов 30 минут.

Любителям
спорта
В предстоящую субботу при

глашаем любителей хоккея с 
мячом на очередной матч чем
пионата страны среди команд 
высшей лиги. На этот раз ар
мейцы Свердловска прини
мают иркутский «Локомотив». 
Начало состязаний в 13 часов 
на Центральном стадионе.

А в спортзале СКА в выход
ные дни состоятся матчи чем
пионата РСФСР по баскетболу 
среди мужских команд. Армей
цы Свердловска встретятся с 
«Буревестником» из Ижевска. 
Сообщаем начало игр. 19 де
кабря в 18 часов, 20-го — в 
12 часов.

«ВНИМАНИЕ — ЖАНРУ
РЕЦЕНЗИИ» — такова тема 
очередного занятия клуба. В 
ее обсуждении примет уча
стие свердловский критик 
Л. Быков.

Гостем клуба будет мос
ковский писатель Михаил 
Шевченко.

Занятие состоится 16 де
кабря.

Начало в 18.30, ул. Тургене
ва, 13, комн. 174 |11 эт.|.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

рейд «НС»

ВЫХОДНОЙ У ТЕЛЕВИЗОРА
нередко проводит молодежь вместо занятий физкультурой. Почему?

«Меньше говорить —боль
ше делать» — лозунг се
годняшнего дня. Разговоры 
о том, как помогают занятия 
спортом в динамичной жиз
ни современного человека, 
давным-давно уже не в но
винку. Ну а как в реально
сти обстоят дела в селах 
Ачитского района? Включи
лись ли рабочие, специали
сты во всесоюзный конкурс 
«Лыжня зовет»? Как проф
союзные и комсомольские 
комитеты помогают физ
культурникам? Для ответа 
на эти вопросы мы отправи
лись в село Русский Потам, 
где расположено самое круп
ное хозяйство района — сов
хоз «Русско-Потамский» с 
количеством работающих 
свыше шестисот человек, и 
на ремтехпредприятие, в 
коллективе которого —■ две
сти сорок человек.

Секретарь комитета комсо
мола совхоза Татьяна Ники
форова лишь сказала:

— Что вы, о каком спор
те речь? Второй год мы го
ворим о строительстве спорт
зала, его намечено возво
дить хозспособом как при
строй к административному 
зданию. И стройматериалы 
завезены, но стройка не на
чинается.

— А где хотя бы про
стейшие спортсооруженич, 
к примеру, корт, на котором 
местная ребятня могла бы 
играть в хоккей, или каток?

Это вопрос уже. к Юрию 
Кислякову, по совместитель
ству исполняющему обязан
ности методиста по произ
водственной гимнастике.

— Корта у нас нет, «ля
гушатник» (крохотный пру
дик недалеко от Дома куль
туры) — не расчищен.

Минус спортзал, минус 
каток, минус корт... Может 
быть, потамцы — поклонни
ки лыжного спорта?

Казначей профкома сов
хоза Татьяна Феликсовна 
Иберфлюс проинформиро
вала нас, что на приобрете-

низ лыжного инвентаря из
расходовано нынче 555 руб
лей. Остались неиспользо
ванными еще свыше тысячи 
рублей. Можно бы приоб
ретать новые лыжи и все не
обходимое к ним?

— Можно бы, да хранить 
негде, — вновь вступает в 
разговор Юрий Киселев. — 
Часть имеющихся лыж мы 
передали школе, а часть 
хранится... дома у предсе
дателя профкома.

А почему бы не открыть 
пункт проката лыж, чвыде
лив для этого небольшое 
помещение, например, на 
территории совхозного 
АИСТа (агрегата искусст
венной сушки травы), где и 
работает Юрий Кисляков?..

Похожая ситуация — и на 
ремтехпредприятии.

Лыжи есть (хотя не все 
оборудованы креплениями), 
средства для приобретения 
новых — есть. Но нет эн
тузиаста, который взялся 
бы как следует организовать 
спортивную работу.

—■ Откровенно говоря, не 
занимались мы этим вплот
ную, — признался предсе
датель профкома Николай 
Иванович Филиппов.

А теперь — цифры, ко
торые так часто бывают бо
лее красноречивы, чем са
мые длинные рассуждения 
«по поводу». С начала года 
по совхозу «Русско-Потам- 
ский» потеряно из-за вре
менной нетрудоспособности 
3552 дня. по больничным 
листам выплачено 20 353 
рубля. Подобные показатели 
по ремтехпредприягию — 
1166 и 6985. Вот такой це
ной расплачивается за нашу 
нерасторопность государст
во.

В каждом рейде хочется 
найти хотя бы один положи
тельный пример. С тайной 
надеждой на это отправля
лись мы на центральную 
усадьбу передового в Ачит- 
ском районе совхоза «Заря». 
На сессии Заринского сель-

ского Совета в октябре рас
сматривался вопрос «О со
стоянии и мерах развития 
спортивно-массовой работы и 
военно - патриотического 
воспитания учащихся и мо
лодежи». Были приняты кон
кретные решения, назва11ы 
лица, ответственные за вы
полнение каждого из пунк
тов. В частности, предусмат
ривалось дооборудовать 
стрелковый тир, оборудовать 
зал для занятий тяжелой 
атлетикой, закончить работы 
по освещению хоккейного 
кс % а, решить вопрос о вы
делении помещения для 
пункта проката лыж и раз
девалки для хоккеистов. 
Контроль за выполнением 
решения был возложен на 
секретаря комитета комсо
мола совхоза, методиста по 
производственной гимнастике 
Юрия Мезенцева.

Но сроки прошли, а боль
шинство намеченного еще 
было не выполнено. Больше 
того, как выяснилось из 
разговора с секретарем ис
полкома сельского Совета 
Валентиной Ивановной Оре
шковой, и само решение 
сессии не было доведено до 
исполнителей...

Вот так, увы, разговоры и 
остаются разговорами. В 
стиле вчерашнего дня.

Только природа не устает 
все делать по графику или 
даже раньше срока. Декабрь 
на календаре — и снега в 
достатке, и свеж, бодрящ 
морозный воздух. Как жаль, 
что проходят эти дни, даже 
выходные, в кабинетах да на 
диванах у телевизоров...

Участники рейда: 
А. ЗАРОВНЯТНЫХ, 

второй секретарь 
Ачитского райкома 

ВЛКСМ;
В. ЧУХАРЕВ, 

председатель райсовета 
ВДФСО профсоюзов;

Л. ПЕТРОВСКИХ, 
наш нешт. корр.

Ачитский район.

«16 ступенек 
пьедестала 
почета»

И снова — 
конкурс!

В двадцать первый раз наш 
традиционный, популярный 
среди читателей «На смену!» 
конкурс знатоков и любите
лей спорта объявляется от
крытым!

Снова мы обращаемся к 
вам с просьбой назвать и рас- 
ставить по ступеням пьедеста
ла почета:

— десять лучших спортс
менов Свердповской области;

— трех тренеров, чьи вос
питанники добились, на ваш 
взгляд, наибольших успехов 
в спортивном 1987-м;

— три лучшие команды об
ласти.

Кроме того, редакция с 
вашей помощью определит 
десять лучших знатоков спор
та. Победитель, как всегда, 
будет награжден специальным 
призом, призеры — грамо
тами.

Выбор у вас, дорогие чита
тели, как обычно, широк. На
ши земляки с честью пред
ставляли советский спорт на 
чемпионатах мира, Европы, в 
Спартакиаде дружественных 
армий, Универсиаде, в иг
рах мировых и европейских 
Кубков, матчевых встречах в 
Чехословакии, Кубе, Болга
рии, Индии, Польше, Венг
рии, Норвегии, Австрии, Гол
ландии, ФРГ, Пакистане, Анго
ле, КНДР, Зимбабве, США, | 
Индонезии, Шри Ланке, Ка
наде, Франции... Более чем в 
тридцати странах выступали 
свердловчане, завоевав на
грады всех достоинств.

Итак, принимайте приглаше
ние! Письма с пометкой «16 
ступенек...» присылайте в ре
дакцию. Последний срок от
правки — 10 января 1988 го
да (по .почтовому штемпелю).

А в ближайших номерах 
газеты мы подведем итоги 20- 
летия нашего конкурса.

Свердловская база олим
пийской подготовки «Динамо» 
хорошо известна многим спорт
сменам страны. К услугам 
биатлонистов прекрасный го
стиничный комплекс, спортзал 
и, конечно же, главное — трас
са и стрельбище. Здесь со
ревнуются не только имени
тые спортсмены, но и прово
дят массовые соревнования 
свердловчан.

Недавно на базе «Динамо» 
сборная СССР по биатлону 
провела ряд состязаний. Это 
была подготовка к зимней 
Олимпиаде в Калгари, Костяк 
сборной страны составляют 
свердловчане — динамовцы 
К). Кашкаров, А. Попов, 
С. Чепиков, Н. Харитонов и 
армеец С. Антонов Будущие 
олимпийцы попробовали свои 
силы в индивидуальной гонке 
и эстафете.

НА СНИМКЕ: заслужен
ный мастер спорта динамовец 
Юрий Кашкаров; биатлонисты 
на огненном рубеже.

Фото Л. СВЕМЛ.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ ВЫСШАЯ ЛИГА• ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 50-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 13 декабря 1987 
года:

«6 из 45»: 7, 11, 21, 26, 
34, 43.

«5 из 36»: 1, 4, 13, 14, 
26.

(ТАСС).

ВСТРЕЧА ЛИДЕРОВ

----------------------------------------------------- — скалолазание -

ПЕРВАЯ «ИГРА» НА
Любители и поклонники скалолазания и альпинизма 

нашей области, да и всей страны, с нетерпением ждали 
известий из Франции, где в конце ноября проходил пер
вый, пока неофициальный, чемпионат мира по скалолаза
нию. В составе сборной команды СССР там выступали 
абсолютный чемпион страны 1987 года свердловчанин 
Райхан Галиакбаров, Михаил Вершинин из Красноярска, 
Флюра Жирнова (Узбекистан) и Ирина Смирнова (Казах
стан). Сразу скажем, что первое выступление советских 
спортсменов за рубежом оказалось неудачным — они не 
попали в число сильнейших. Мы попросили Ранхана Га- 
лиакбарова рассказать о том, как проходили эти соревно
вания.

ЧУЖОМ ПОЛЕ

— Райхан, за последние го
ды некоторые сильнейшие за
рубежные мастера скальных 
трасс приезжали к нам на 
соревнования, и советские 
спортсмены почти всегда по
беждали их. В чем же тогда 
причина неудачи в Гренобле?

— Если говорить в перенос
ном смысле, то нам пришлось 
«играть совсем в другую игру, 
да к тому же по чужим пра
вилам». Мы никогда еще не 
соревновались в закрытом по
мещении на тренажерах, и все, 
что мы увидели в Гренобле, 
оказалось для нас полной не
ожиданностью. Не знаю, по
чему так получилось, но даже 
с правилами соревнований нас 
ознакомили буквально перед 
самым стартом.

Чтобы было понятнее, при
веду следующее сравнение. 
Дома мы соревнуемся на трас
сах, представляющих из себя 
обозначенные полосами до
рожки на скалах. Перед на
чалом соревнований трассу 
проходит показывающий, за 
которым следят все участни
ки, ее особенности комменти
рует судья. Изучить трассу 
можно, и наблюдая за спортс
менами, стартующими в числе 
первых. В таких условиях 
последние имеют заметное 
преимущество, если не испор
тится погода.

Под крышей погода, естест
венно, не имеет никакого зна
чения. Шансы участников на

победу были уравнены и в 
остальном.

Трассы до соревнований 
никто не видел. Перед их на
чалом нас собрали в закры
том помещении и уже оттуда 
по одному выводили к месту 
старта. Две минуты, чтобы ог
лядеться — и .секундомер 
включен! Свое состояние, ког
да подошла моя очередь, я мо
гу сравнить с ощущениями 
человека, прогуливающегося за 
кулисами, которого вдруг вы
толкнули на сцену театра. Ог
ромный Дворец спорта, ярко 
освещенный помост со Свер
кающими разноцветными кра
сками тренажерами, непривыч
ными даже на ощупь, и тыся
чи зрителей! За те две мину
ты из сбивчивых объяснений 
переводчицы на плохом рус
ском языке я до конца так 
и не смог понять, как и куда 
же мне все-таки нужно лезть? 
Нечто подобное испытывали и 
другие наши ребята...

— Что представляют из се
бя эти тренажеры? Приходи
лось ли тебе видеть их рань
ше? ■'

—■ Нет, ничего подобного у 
нас в стране нет. Тренажеров 
было три, самый большой — 
размеры 6x19 метров. Они 
монтировались из метрбвых 
квадратных щитов разного 
цвета, изготовленных из стек
ловолокна. Сверху на них на
пыляют что-то типа туфового 
песка, чтобы поверхность была 
шершавой. Каждый из таких

щитов имел свой рельеф с не
сколькими отверстиями для за
крепления специальных заце
пок. Варьируя расположением 
щитов и целым набором раз
нообразных зацепок, можно 
делать самые разные по слож
ности и характеру трассы. 
Это похоже на составление 
.мозаики. Тренажеры установ
лены вертикально, небольшой 
наклон образуется за счет 
рельефа.

— В каких видах и по ка
ким правилам проводились 
соревнования?

— Было два вида: слож
ное лазание по четырем трас
сам возрастающей сложности 
с выбыванием участников и 
скоростное параллельное лаза
ние по двум абсолютно иден
тичным трассам, одинаковым 
и для мужчин, и для женщин. 
В параллельном лазании со
ревновались по олимпийской 
системе: проигравший — вы
бывает. Эго было для нас в 
новинку, как и система про
ведения сложного лазания. 
Там третью трассу у мужин 
смог пролезть только один 
спортсмен. Остальные пять 
для участия в финале были 
отобраны по пройденному ими 
расстоянию. Измеряли бук
вально с точностью до санти
метра.

— Спортсмены каких стран 
задавали тон?

— В Гренобле собрались 92 
спортсмена и 30 спортсменок 
из 17 стран. В числе сильней
ших оказались скалолазы из 
Франции, Испании, США, 
Польши и Италии. Особенно 
отличились хозяева. Напри
мер, в сложном лазании из 
двадцати участников полуфй- 
нала у мужчин французов 
было 14. В обоих видах побе
дил француз Жаки Годофф. 
В финале параллельного лаза
ния он выиграл у поляка 
Анджея Мартиша. Оба они 
знакомы нам по соревновани
ям в нашей стране. Жаки в

1984 году был вторым в ин
дивидуальном лазании по ко
роткой трассе на междуна
родных соревнованиях в Ялте. 
Анджей в прошлом году там 
же выиграл один из видов на 
Кубке Европы.

У женщин Катри-н Дести- 
вилль из Франции была пер
вой в скоростном лазании, а 
в сложном победила американ
ка Линн Хилл.

— Чем можно объяснить та
кое успешное выступление 
французских спортсменов?

— Как мы теперь сами убе
дились. скалолазание во Фран
ции пользуется огромной по
пулярностью, соизмеримой с 
популярностью горнолыжного 
спорта, и несравненно боль
шей, чем у нас в стране. В 
Олимпийском Дворце спорта 
собирались до 10 тысяч зри
телей, хоть абонемент на че
тыре дня стоил недешево — 
150 франков (около пятна
дцати рублей). На помосте 
были установлены два огром
ных телеэкрана (монитора), 
на которых крупным планом 
показывали участников на 
трассе. Во Франции издается 
богато иллюстрированный жур
нал для альпинистов и скало
лазов «Вертикаль», выходя
щий один раз в три недели и 
распространяемый во многих 
странах. Кроме того, лучшие 
скалолазы являются профес
сионалами и тренируются по 
несколько часов ежедневно. 
Работают они консультантами 
в фирмах, изготовляющих аль
пинистское снаряжение, испы
тывают и рекламируют . его. 
Регулярно участвуют в подоб
ных международных соревно
ваниях, проводимых в разных 
страна1):. За свою победу в 
Гренобле Жаки Годофф полу
чил чек на сумму ,10 тысяч 
франков.

— Если отбросить в сторо
ну непривычные условия этих 
соревнований, как ты реально 
оцениваешь возможности со-

ветских скалолазов в сравне
нии с зарубежными в настоя
щее время?

— Мы немного освоились 
ко второму виду, и в парал- 
. ельчл ..азании выглядели 
уже получше. Я попал в чис
ло первых шестнадцати, а 
Вершинин даже в «восьмерку». 
Жирнова в первом туре пока
зала второй результат, но 
потом ее почему-то поставили 
в пару с Катрин Дестивилль, 
имевшей лучший результат.

При наличии времени на 
адаптацию с нашей физиче
ской и технической подготов
кой мы могли бы бороться за 
призовые места.

— Какие выводы сделаны 
по результатам вашего вы
ступления?

— Спортивное скалолазание 
во всем мире выходит на но
вый уровень своего развития. 
В следующем году впервые 
состоится Кубок мира, один 
из этапов которого пройдет в 
нашей стране. В дальнейшем 
все международные соревно
вания будут проводиться в 
закрытых помещениях, к чему 
мы сейчас совершенно не го
товы. 1 По возвращении из 
Франции мы были в Москве 
на заседании Комитета по 
скалолазанию при Федерации 
альпинизма СССР, где обсуж
дался вопрос об изготовлении 
подобных тренажеров. В их 
разработке предполагается 
участие и ученых Уральского 
политехнического института. 
Необходимы такие тренажеры 
и Свердловску, одному из ве
дущих центров развития этого 
вида спорта. А пока мы с то
варищами из УПИ, завода 
РТИ и турбомоторного завода 
продолжим оборудование для 
тренировок заброшенной водо
напорной башни, отданной 
нам заводом ЖБИ имени Ле
нинского комсомола, на кото
ром я работаю.

Интервью вел 
Г. РАЩУПКИН.

СКА (Свердловск) — «Ени
сей» [Красноярск) — 3:4 (1:2). 
Гопы: СКА — Вострецов (12-я 
мин.), Бутаков (55), Жаров (74); 
«Енисей» — Савин (28, с 12- 
метрового), Ломанов (30), Мит- 
рюшкин (75), Гпубоков (77).

Более пяти тысяч зрителей 
собрались на Центральном 
стадионе посмотреть матч ли
деров второй подгруппы — 
свердловского СКА и «Ени
сея». Команды оправдали 
ожидания любителей, показав 
хоккей высокого класса. Шан
сы армейцев на успех выгля
дели ничуть не меньшими, чем 
у соперника. Очень цепко и 
организованно сыграв в обо
роне, в нападении красноярцы 
смотрелись не столь грозно, 
как обычно, рассчитывая ис
ключительно на успешные ин
дивидуальные действия Лома
нова и Ануфриенко. Сверд
ловчане строили свои атаки 
более разнообразно. Да и го
левые моменты создавали ча
ще, чем сибиряки. И все-таки 
уступили.

— Очень жаль, что мы про
играли этот принципиальный 
матч, — сказал после завер
шения встречи капитан СКА 
Чермных. — Ребята так здо
рово настроились на игру, 
так мечтали о победе. И, ду
маю, были достойны ее. Но 
несколько грубых тактических 
ошибок в обороне не позво
лили нам добиться цели.

Нельзя не согласиться со

словами опытного голкипеоа 
армейцев. Вспомнить хотя бы 
третий и четвертый голы, ког
да красноярцы дважды под
ряд «ловили» хозяев поля на 
одном и том же приеме. Ра
зыгрывая свободный, они не 
били по воротам, а делали 
длинную передачу на правый 
фланг, где уже «дежурил» 
Ануфриенко.

При счете 3:4 последовали 
два удаления у армейцев, и 
шансы СКА отыграться, есте
ственно, свелись к минимуму. 
Но на последних секундах иг
ры произошел эпизод, вызвав
ший немало споров.

—• Передачу в штрафной 
площадке «Енисея» капитан 
гостей Шакалин прервал ру- 
^ой, — продолжает разговор 
Чермных. — За это наруше
ние полагается 12-метровый. 
Однако арбитр матча сослал
ся на то, что не видел момент 
нарушения, так как был за
крыт игроками.

Следующую встречу армей
цы проведут 16 декабря. На 
Центральном стадионе они 
будут принимать одноклубни
ков из Хабаровска.

А. КУРОШ.
Матч СКА («Локомотив») — 

«Саяны» (Абакан] завершил
ся вничью — 4^4.

Лидирует во второй под
группе «Енисей» — 11 очков. 
По 8 очков у свердловчан и 
абаканцев.

-------------письмо в номер----------

ПОДСКАЖИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА...
«Уважаемая редакция! Об

ращаюсь к вам с большой 
просьбой. Моя внучка не
сколько лет занималась 
конькобежным спортом. Но 
потом, поскольку она.часто 
простужалась, врачи’ посо
ветовали сменить коньки на 
что-нибудь другое. И вот мы 
в раздумье. Не могли бы вы 
подсказать...»

Письма подобного содер
жания довольно часто при
ходят в редакцию от сверд
ловчан. Иногда мы в состоя
нии. сами дать ответ их авто
рам. Но как правило — при
ходится обращаться за кон-

сультацией в городской ко
митет по физической культу
ре и спорту. Не проще ли 
сообщить адрес и телефон 
учебно - спортивного отдела 
спорткомитета? — решили 
мы с его работниками. Итак, 
Свердловск, ; ул. Толмачева, 
28, тел. 51-37-72. Здесь вам 
подскажут, какие спортивные 
школы и секции находятся 
ближе к вашему дому, отве
тят на другие вопросы по 
поводу занятий физической 
культурой и спортом.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 17 ДЕКАБРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 — «90 минут*.
8.35 — «Очевидное — неве

роятное*.
9.35 — «В. И. Ленин. Стра

ницы жизни». Премьера мно
госерийного телефильма «От 
войны к миру». Фильм 1-й. 
«Ветер победы».

10.35 — Новости.
10.45 — Свердловск. «День 

за днем>. Информационно-пуб
лицистическая программа.

15.30 — Новости.
15.45 — «Прожектор пере

стройки».
15.55 — «Москва... Взгляд в 

будущее». Об архитектуре цент
ра столицы.

16.40 — «Песни наших от
цов». Концерт детских худо
жественных коллективов.

17.25 — «...До 16-ти и стар
ше».

17.55 — «Сегодня в мире».
18.10 — «Личное мнение». 

Встреча в Центральном Доме 
литераторов. Ведущий — пер
вый секретарь Союза писате
лей СССР В. Карпов.

19.10 — «На путях радикаль» 
ной реформы».

19.25 — «В. И. Ленин. Стра
ницы жизни». Премьера мно
госерийного телефильма «От 
войны и миру». Фильм 1-й. 
«Ветер победы*.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 —- «Крупным планом — 

человек». О XII фестивале те
лефильмов.

22.35 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Что может служба 

быта». Телефильм.
8.35, 9,35 — Физика. 8-й 

класс. Движение и силы.
9.05, 13.05 — Немецкий язык. 

2-й год обучения.
10.05 — Учащимся СПТУ. 

Астрономия. Звезды.

10.35, 11.35 — Общая биоло
гия. 9-й класс. Доказательства 
эволюции органического мира.

11.05 — Искусство Древней 
Руси. Передача 1-я.

12.05 — Программа Днепро
петровской студии телевиде
ния.

13.35 — Новости.
17.40 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.45 — Реклама.
17.55 —- Фестиваль СССР в 

Индии. Выступают Рина Даял 
и Борис Бурляев.

18.35 — «Если мы — кол
лектив...» Первые уроки хоз
расчета.

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — Синхронное плава

ние. Кубок СССР.
20.15 — «Если хочешь быть 

здоров». Детские спортивные

комплексы.
20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки*.
21.15 — «Экран приключен

ческого фильма». «Ошибка ре
зидента». Часть 1-я. «По ста
рой легенде».

22.25 — Хоккей. Междуна
родный турнир на приз газе
ты «Известия». Сборная Кана
ды — сборная Швеции. 2 и 3-й 
периоды; сборная СССР — 
сборная ФРГ. 3-й период. В пе
рерыве — Свердловск. «День 
за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
17.35 — Новости.
17.45 — «Такое трудное ле- 

Домументальный фильм.
Союзу!» *Служу Советскому 

19.00 — Страницы киргиз

ского балета.
19.30 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Долг памяти»,

«Лунный камень». Докумен
тальные телефильмы.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Свердловск. Джаз- 

клуб. «Спектр».
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